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Расширенный пленум Челябинского 
регионального отделения 
Всероссийской общественной 
организации ветеранов прошел  
в режиме видеоконференции  
с трансляцией  
из ситуационного зала правительства 
региона.

в работе пленума принял участие губер-
натор Алексей Текслер. в своем выступлении 
глава региона рассказал об основных итогах 
работы за год, акцентировал внимание на том, 
что приоритетом остается поддержка ветера-
нов войны и труда, участников боевых дей-
ствий, родственников погибших фронтовиков, 
многодетных семей, инвалидов.

— Особое внимание оказываем ветеранам 
великой Отечественной войны, продолжаем 
помогать с ремонтом жилья, газификацией до-
мовладений. На санаторно-курортное лечение 
ветеранов войны и труда направили в 2023 
году дополнительные средства. в этом году 
увеличили сумму на санкурлечение в полтора 
раза. Продолжаем выплачивать ежемесячные 
денежные пособия региональным ветеранам 
труда и детям погибших участников великой 
Отечественной войны. Мы их регулярно ин-
дексируем. Такие меры реализуются далеко не 
в каждом регионе. И в этом во многом заслуга 
нашего ветеранского движения, — отметил гу-
бернатор.

Алексей Текслер анонсировал, что к празд-
нику великой Победы участники и инвалиды 
великой Отечественной войны, а также жители 

блокадного Ленинграда и узники фашистских 
концлагерей получат единовременную выплату 
в новом размере, она будет увеличена с 15 до 50 
тыс. рублей. впервые к празднику выплату (по 
10 тыс. рублей) получат труженики тыла.

Губернатор подчеркнул, что во многих на-
правлениях работы помогают ветеранские 
организации: военно-шефская деятельность, 
совместная работа с воинскими частями, па-
триотические и волонтерские проекты, сборы 
гуманитарных грузов для бойцов и жителей 
освобожденных территорий и многое другое.

Глава региона поблагодарил ветеранов за 
то, что они откликнулись на призыв укреплять 
связи с военкоматами. Многие активисты уча-
ствуют в проведении «Дней призывника» и 
проводах на военную службу призывников и 
контрактников. 

— в этом деле помощь ветеранов боевых 
действий, людей мудрых и опытных, просто 
неоценима. Безусловно, мы все такие начи-

нания поддерживаем. И наше главное общее 
желание — чтобы все наши бойцы вернулись 
домой живыми, здоровыми и с победой, — ска-
зал Алексей Текслер.

Губернатор также подчеркнул, что ветеран-
ские организации включились и в грантовую 
деятельность. в 2023 году  в конкурсах гу-
бернаторских грантов победили 18 проектов, 
связанных с поддержкой пожилых людей и 
ветеранов боевых действий, еще 10 проектов 
получили грантовую поддержку в своих терри-
ториях. А социальный проект Миасского сове-
та ветеранов выиграл президентский грант на 
полмиллиона рублей.

С докладом о задачах областной вете-
ранской организации по подготовке и про-
ведению выборов Президента Российской 
Федерации выступил на пленуме председа-
тель Совета ветеранов Челябинской области 
Анатолий Сурков. Он призвал всех ветеранов 
региона быть активными и принять участие 
в выборах.

Об участии ветеранского актива в под-
готовке к выборам рассказали председатель 
совета ветеранов Магнитогорского метал-
лургического комбината Александр Титов, 
председатель Агаповского районного совета 
ветеранов Татьяна Тютикова, председатель 
первичной ветеранской организации села Ор-
ловка Катав-Ивановского района Алевтина 
Смольникова, председатель первичной вете-
ранской организации Златоустовского отряда 
ГУ МЧС России владимир Пономарев.

Участники пленума также обсудили новые 
национальные проекты, визит главы государ-

ства в регион, помощь армии и участникам 
СвО, подшефным территориям Донбасса. 
Особо отметили рекордные успехи в про-
мышленной и агропромышленной отрасли, 
строительстве нового жилья, дорог, школ, 
детских садов и учреждений здравоохране-
ния.

Съезд принял Обращение к южноураль-
цам с призывом принять активное участие в 
выборах Президента России и Наказ област-
ной ветеранской организации кандидатам на 
эту должность.

Полностью материалы расширенного 
пленума (съезда) Челябинского регионально-
го отделения Всероссийской общественной 
организации ветеранов будут опубликованы 
в информационно-аналитическом бюллетене 
«Ветеран Южного Урала».

Съезд ветеранского актива
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«Важно, чтобы выборы прошли достойно»
Уважаемые товарищи!
За годы сотрудничества с активом 

областного ветеранского движения мы 
совместно выстроили модель посто-
янного взаимодействия, диалога. Для 
меня очень важно знать мнение, пози-
цию людей, которые являются лидерами 
общественного мнения в своих городах, 
районах, и моя принципиальная позиция 
— действовать, учитывая мнение и опыт 
старшего поколения, опираться на вашу 
поддержку. Это в полной мере соответ-
ствует нашим традиционным ценностям, 
уважению к старшим, преемственности, 
о которой говорил наш президент в по-
слании Федеральному Собранию 29 
февраля.

Новое послание президента — это 
детально выверенная фундаменталь-
ная программа развития страны до 2030 
года, нет тем и направлений, которых не 
коснулся бы президент. Особое внима-
ние уделено специальной военной опе-
рации, в частности, поддержке семей ее 
участников. Мы с вами тоже отмечаем, 
как органично и прочно вошло в обиход 
понятие «ветеран СВО», с каким уваже-
нием мы произносим это словосочетание. 
Но слова нужно крепить делом, и поэтому 
мы безусловно поддерживаем решение 
президента запустить кадровую програм-
му «Время героев» — новый социальный 
лифт, как сейчас говорят, для участников 
специальной военной операции.

Очень мощные разделы послания 
посвящены социальной политике и эко-
номике, поддержке бизнеса, решению 
экологических задач. Послание прозву-
чало так, будто оно адресовано каждому 
конкретному человеку, гражданину на-
шей страны. 

Очень своевременно прозвучали 
инициативы главы государства о пяти 
новых национальных проектах. Прежде 
всего, это, конечно, проекты «Семья», 
«Продолжительная и активная жизнь», 
«Молодежь России». Это те направле-
ния, где мы очень глубоко и системно 
работаем вместе с вами, есть осязае-
мые результаты. И очень важно сегодня, 
получив новый импульс, продолжить 
работу по этим направлениям. Мы, как 
регион, обязательно примем участие во 
всех национальных проектах, использу-
ем новые возможности — особенно для 
поддержки людей старшего поколения.

В нашей области ветеранское дви-
жение представляет интересы более 
миллиона человек. Это по-настоящему 
мощная общественная сила, структури-
рованная, патриотически настроенная. 
Областной совет ветеранов, безусловно, 
одна из самых уважаемых, влиятель-
ных, а главное — активных организаций, 
работа которой не раз отмечалась на 
федеральном уровне, и в этом личная 
заслуга каждого из вас.

Отдельно отмечу огромный вклад в 
эти достижения многолетнего руково-
дителя областного совета Анатолия Пе-
тровича Суркова. Две недели назад мы 
отметили его 85-летие. Был рад лично 
встретиться в этот день с Анатолием Пе-
тровичем, передать слова благодарно-
сти за преданность и служение региону, 
его людям, за неизменную гражданско-
патриотическую позицию.

Сегодня мы встречаемся в очень 
важный для страны момент накануне 
выборов президента. Избирательная 
кампания вступает в решающую фазу. 
17 марта нам предстоит избрать главу 
государства и таким образом определить 
будущее страны, вектор ее развития на 
многие годы вперед. Именно этот вопрос 
сегодня самый актуальный на повестке 
дня. Нам необходимо скоординировать 
наши действия, сверить часы накануне 
столь важного события. 

Вы знаете, что президент 16 февра-
ля посетил нашу область, и этот визит 
стал для региона чрезвычайно значи-
мым, в чем-то даже судьбоносным. Все 
решения, которые были озвучены и 
приняты главой государства, станут ос-
новой позитивных изменений в жизни 
южноуральцев, помогут в ускоренном 
темпе решить ряд актуальных задач в 
экономике, социальной сфере, экологии. 
Основная часть визита президента была 
связана с работой оборонных предпри-
ятий Южного Урала, коллективов на-
ших стратегических заводов, которые 
трудятся сегодня в три смены, выпуская 
продукцию, необходимую для армии. Я 
доложил Верховному Главнокоманду-
ющему, что мы сейчас активно решаем 
проблему кадров для оборонных пред-
приятий с участием учреждений профес-
сионального образования. Надо сказать, 
что сегодня наши оборонные заводы, как 

и в годы Великой Отечественной войны, 
являются опорой нашей армии, выпол-
няют и перевыполняют все поставлен-
ные задачи, снабжая армию и флот всем 
необходимым, повышая эффективность, 
а самое главное — результативность ра-
боты Вооруженных Сил в зоне специаль-
ной военной операции, приближая нашу 
победу.

В разговоре с президентом также 
было уделено особое внимание эколо-
гии и, в частности, переносу особо гряз-
ных производств из центра Челябинска. 
Теперь, благодаря поддержке президен-
та, появились реальные перспективы 
решения этой проблемы. Напомню, что 
в прошлом году президент объявил о 
продлении Федерального проекта «Чи-
стый воздух» до 2030 года. В своем не-
давнем послании он поставил задачу 
снизить объем выбросов, и мы с этой 
задачей справимся.

Президент поддержал инициати-
ву начать на государственном уровне 
подготовку к празднованию 100-летию 
Магнитогорска. Безусловно, в этой под-
готовке должно сыграть ведущую роль 
ветеранское сообщество Магнитки и в 
целом Южного Урала. Будем работать 
вместе. Считаю, что каждый юбилей — 
это не просто повод для празднования, 
такие даты должны мотивировать руко-
водство, жителей, трудовые коллективы 
на реализацию новых проектов, инициа-
тив, добрых дел. 

В нашей области предвыборная кам-
пания идет на фоне укрепления нашей 
экономики. Добиться положительной ди-
намики удается в большинстве отраслей 
реального сектора. В регионе стабиль-
ная общественно-политическая обста-
новка, нет конфликтов и споров. Для нас 
очень важно, чтобы выборы президента 
на территории нашей области прошли 

достойно, на должном организационном 
уровне, с высокой явкой. Большинство 
южноуральцев занимает активную граж-
данскую позицию и готово выразить ее в 
ходе голосования, поэтому мы рассчиты-
ваем на земляков. От вас очень многое 
зависит, дорогие ветераны. Повторюсь, 
что вы — лидеры общественного мне-
ния, и ваша активность приведет к тому, 
что явка будет высокой. Поэтому я про-
шу вас, коллеги, активно подключать-
ся к информационно-разъяснительной 
работе, использовать ваш авторитет и 
силу убеждения для привлечения людей 
к голосованию. Принципиально важно, 
чтобы наши сограждане пришли на изби-
рательные участки, или отдали свой го-
лос в формате надомного голосования, 
или дистанционно, с помощью электрон-
ного голосования.

Остановлюсь на ключевых показа-
телях, характеризующих нашу с вами 
сегодняшнюю ситуацию. Один из важ-
нейших показателей — средняя продол-
жительность жизни. По итогам прошлого 
года он составил 73,6 года — это наивыс-
шее историческое значение для региона. 
С 2019 года в области также сохраняется 
стабильный коэффициент рождаемости, 
заметно выше, чем в целом по стране. 
Отмечу, что в своем послании президент 
отдельно остановился на теме народос-
бережения и поставил задачу к 2030 году 
достичь показателя в 78 лет, а в даль-
нейшем выйти на уровень «80+».

С опережением инфляции растут до-
ходы жителей нашей области. Прошлый 
год мы завершили с ростом зарплат на 
16,6 процента. Это в два с лишним раза 
выше, чем уровень инфляции. Растут и 
реально располагаемые доходы наших 
граждан. Достигнут рекордно низкий уро-
вень безработицы, постоянно снижается 
число граждан, живущих за чертой бед-

ности. В 2023 году в регионе зафиксиро-
ван рекордный объем ввода жилья — 2 
миллиона 100 тысяч квадратных метров. 
Это тоже исторический максимум за все 
время, включая советское. Досрочно за-
вершили программу переселения людей 
из жилья, признанного аварийным до 
2017 года, сейчас ставим перед собой 
новые задачи в этом направлении, так 
как президент в послании Федерально-
му Собранию распорядился продлить 
программу переселения до 2030 года. 
Будем активно входить в эту программу 
и продолжать ее.

За последние пять лет построили 85 
крупных спортивных объектов, 61 детский 
сад, 15 школ. Плюс еще 67 школ отре-
монтировали. Ввели десятки новых фель-
дшерско-акушерских пунктов, капитально 
отремонтировали 246 медицинских уч-
реждений. Таких темпов жилищного и 
социального строительства Челябинская 
область еще не знала, это рекордные 
показатели. Сейчас готовимся принять 
участие в федеральной программе капи-
тального ремонта детских садов, профес-
сиональных училищ, о которой президент 
сказал в своем послании.

Продолжаем активное строительство 
и ремонт дорог, инфраструктурных объ-
ектов, реализуем программу газифи-
кации и другие мероприятия в рамках 
федеральных и региональных проектов. 
Уверенно развиваются сельскохозяй-
ственная отрасль Челябинской области, 
наша пищевая промышленность. За по-
следние несколько лет объем агропро-
мышленного производства у нас вырос 
на 16,4 процента, мы имеем профицит 
по основным продуктам питания. Вопрос 
продовольственной безопасности — 
один из ключевых не только для нашего 
региона, но и для всей страны. Сегодня, 
как вы знаете, наша страна крупней-
ший экспортер зерна, обеспечивая себя 
в полном объеме и выходя с ним на 
международные рынки. Основа нашего 
стратегического суверенитета во многом 
связана с решением вопроса продо-
вольственной безопасности, и хочу под-
черкнуть, что наша область вносит свой 
значимый вклад в это достижение, за что 
огромное спасибо нашим аграриям.

Несмотря на санкционное давле-
ние, все попытки изолировать Россию 
от мировых рынков провалились. Наша 
экономика уверенно справилась со все-
ми вызовами и показывает достойные 
результаты. В том числе, и в сфере вы-
соких технологий. Надо сказать, что у 
России сейчас одни из самых высоких 
темпов роста экономики, если не считать 
ряд азиатских стран. У всех стран, кото-
рые против нас вводили санкции, сейчас 
либо стагнация, либо отрицательные по-
казатели по росту внутреннего валового 
продукта.

Выступление губернатора А.Л. Текслера на съезде ветеранского актива области

Наш регион — трудовой, один из тех, 
что вносят существенный вклад в это 
развитие. При том, что наша страна по-
казала в прошлом году общий рост ВВП 
в 4 процента, наш регион достиг почти 
восьми процентов роста.

Эффективная работа реального сек-
тора экономики позволяет нам успешно 
решать социальные вопросы, четко и 
своевременно исполнять все взятые на 
себя обязательства. Мы ежегодно уве-
личиваем сумму социальных расходов. 
Приоритетом для нас была и остается 
поддержка ветеранов войны и труда, 
участников боевых действий, родствен-
ников погибших фронтовиков, многодет-
ных семей, инвалидов, других категорий 
населения, нуждающихся в помощи. 
Лично контролирую выполнение про-
грамм и обязательств в этой сфере. Без-
условно, особое внимание — ветеранам 
Великой Отечественной войны. Продол-
жаем помогать с ремонтом жилья, с га-
зификацией домовладений — все заявки 
ветеранов были выполнены. На санатор-
но-курортное лечение ветеранов войны 
и труда направили в 2023 году дополни-
тельные средства. В этом году увеличили 
сумму на санкурлечение в полтора раза. 
В прошлом году амбулаторное лечение 
прошли свыше девяти тысяч участников 
Великой Отечественной войны, тружени-
ков тыла, детей погибших фронтовиков. 

К празднику 80-летия Великой По-
беды участники и инвалиды Великой 
Отечественной войны, а также жители 
блокадного Ленинграда и узники фа-
шистских концлагерей получат единов-
ременную выплату в новом размере, она 
будет увеличена с 15 до 50 тыс. рублей. 
Впервые к празднику выплату по 10 тыс. 
рублей получат труженики тыла, вклад 
которых в Победу трудно переоценить.

Продолжаем выплачивать ежеме-
сячные денежные пособия региональ-
ным ветеранам труда и детям погибших 
участников Великой Отечественной вой-
ны. Мы их регулярно индексируем. Такие 
меры реализуются далеко не в каждом 
регионе. И в этом во многом заслуга на-
шего ветеранского движения.

Все эти цифры — это не сухая стати-
стика, это реальная помощь людям, ко-
торые внесли важный вклад в развитие 
нашей страны, и для нас важно, чтобы 

эта помощь была действенной и меняла 
к лучшему жизнь старшего поколения. 
По моему требованию в наших специ-
альных службах все обращения жителей 
старшего поколения рассматриваются в 
первоочередном порядке, без помощи 
мы никого не оставляем.

Кроме того, сегодня одна из главных 
наших задач — это всесторонняя под-
держка наших Вооруженных Сил, по-
мощь военнослужащим и их семьям. Мы 
в 2022 году приняли областной закон о 
мерах социальной поддержки граждан 
в связи с проведением специальной во-
енной операции. Он предусматривает 
дополнительно к федеральным льготам 
и выплатам пакет региональных льгот 
для участников и семей участников спе-
циальной военной операции. Этот па-
кет мы постоянно увеличиваем, кроме 
денежных выплат у нас в области есть 
специальные меры поддержки, напри-
мер, льготы при оплате обучения детей 
в учреждениях среднего образования, 
бесплатные путевки в санаторно-оздо-
ровительные лагеря, проезд на обще-
ственном транспорте и ряд других льгот. 
При этом не имеет значения, призван ли 
участник спецоперации по мобилизации, 
заключил ли контракт с Министерством 
обороны, служит ли в добровольческих 

формированиях, или в войсках Росгвар-
дии. Для нас каждый защитник Отече-
ства — герой, выполняющий свой долг 
перед страной. И мы будем в равной сте-
пени заботиться о семьях бойцов. Это 
моя принципиальная позиция. 

В 2023 году мы открыли в новом зда-
нии, построенном специально для этой 
цели, уникальный центр поддержки и 
реабилитации участников спецопера-
ции, где делают все возможное, чтобы 
наши герои чувствовали заботу. В том 
же здании располагается филиал Фонда 
«Защитники Отечества» — это сейчас 
один из лучших комплексов в стране. 
Отремонтировали ряд отделений в воен-
ном госпитале, помогли приобрести но-
вое медицинское оборудование. Сейчас 
наши воины в достойных условиях про-
ходят восстановление после ранений.

Держим постоянную связь с воин-
скими подразделениями в зоне специ-
альной военной операции, регулярно 
обеспечиваем необходимым современ-
ным оборудованием — тепловизорами, 
квадрокоптерами, ударными дронами. У 
нас, кстати, с нуля открылся ряд произ-
водств в этих направлениях.

Особая благодарность — нашим об-
щественникам, просто неравнодушным 
людям. В том числе, нашим ветеранам, 
которые принимают огромное участие в 
помощи бойцам на передовой.

Мы шефствуем над двумя муниципа-
литетами Донецкой Народной Республи-
ки — Волновахой и Ясиноватой. Сейчас 
помогаем в только что освобожденной 
Авдеевке. Помимо восстановления там 
жилья, дорог и социальных объектов, 
активно помогаем местным клиникам, 
направляем своих специалистов. Наши 
медики занимаются профилактическими 
осмотрами, в первую очередь, в сель-
ской местности, в том числе, и у линии 
боестолкновения. Многие дедушки и 
бабушки рассказывают, что врачей они 
не видели долгие годы. В Ясиноватой, в 
военном госпитале трудятся наши врачи, 
которые поехали туда по зову сердца.

Мы принимали у себя на курортах 
зимой и летом жителей с подшефных 
территорий. 

Будучи неоднократно в прифрон-
товых городах, я общался с местными 
жителями, видел, как они ценят нашу 
поддержку.

Во всех делах нам помогают ветеран-
ские организации, серьезно подходят к 
военно-шефской деятельности, многие 
участвуют в волонтерских проектах, 
активно участвуют в сборе и отправке 
гуманитарных грузов, откликаются на 
призыв укреплять связи с военкоматами.

Наше главное общее желание, чтобы 
наши бойцы вернулись домой с победой, 
живыми и здоровыми.

С началом специальной операции 
произошло сплочение граждан, ре-
альная консолидация всех конструк-
тивных сил. Мы избавились от всякой 
политической «пены», при этом обще-
ственное пространство не стало ме-
нее конкурентным, появились новые 
социально-политические приоритеты, 
расширилось поле общественных ини-
циатив. Правительство области по-
следовательно увеличивает поддержку 
социально-ориентированных некоммер-
ческих организаций, и я рад отметить, 
что в последнее время их деятельность 
все активнее. Включая ветеранские 
организации, активно участвующие в 
конкурсных программах. В 2023 году 
только в конкурсе губернаторских гран-
тов победили 18 проектов, связанных 
с поддержкой пожилых людей, еще 
10 проектов получили грантовую под-
держку в своих муниципальных обра-
зованиях, а социальный проект совета 
ветеранов Миасса выиграл президент-
ский грант на полмиллиона рублей. При 
этом не сомневаюсь, что потенциал та-
ких инициатив существенно больше, что 
у ветеранов есть много интересных про-
ектов, задумок, идей. Поэтому поставил 
задачу перед нашим фондом поддержки 
гражданских инициатив активно помо-
гать ветеранским организациям в плане 
подготовки проектов на грантовые кон-
курсы. Продолжаем также оказывать 
поддержку ветеранским организациям в 
виде субсидий из областного бюджета, 
сейчас в каждом муниципалитете пред-
усмотрена такая поддержка.

Перед ветеранским движением се-
годня стоит немало задач, в первую 
очередь, патриотической направленно-
сти. Мы вместе готовимся к значимым 
памятным датам. Сейчас чрезвычайно 
важно уделять особое внимание сохра-
нению исторической памяти о наших вы-
дающихся земляках, и роль ветеранских 
организаций в этом трудно переоценить.

Мы вместе продолжаем работу над 
присвоением звания Города трудовой 
доблести Миассу и Копейску. Пакет до-
кументов уже подготовлен, считаю, что 
есть все основания для положительного 
решения вопроса. Не лишне напомнить, 
что сама инициатива учреждения звания 
«Город трудовой доблести» принадле-
жит нашему ветеранскому совету, за что 
огромное спасибо!

Уважаемые ветераны, вы многое де-
лаете для сохранения преемственности 
поколений, для сохранения обществен-
ного согласия в нашем регионе. Без 
этого невозможно дальнейшее посту-
пательное развитие, к которому мы все 
стремимся. Область сейчас реализует 
ряд масштабных проектов. Перечислю 
несколько: метротрам, межуниверси-
тетский кампус, уникальный комплекс 
«Притяжение» в Магнитогорске. По сути, 
в каждом муниципалитете реализуем 
значимые инфраструктурные проекты. 
Продолжаем заниматься здравоохра-
нением, где многое уже сделано, вклю-
чая сеть ФАПов в сельской местности, 
а сейчас строим, реконструируем и 
собираемся строить новые больницы 
в Челябинске, Магнитогорске, Златоу-
сте, Аргаяше, Пласте, Симе, Миньяре, 
Карталах, Нязепетровске, Катав-Ива-
новске и ряде других городов, вместе с 
Росатомом работаем над модерниза-
цией здравоохранения в наших ЗАТО 
и Усть-Катаве. Продолжаем дорожное 
строительство, коренную реконструкцию 
трассы М5. Укрепляем социальную ин-
фраструктуру. Многое меняем к лучшему 
в образовании, в туризме и спортивной 
сфере. Налаживаем систему обществен-
ного транспорта, реализуем масштаб-
ные социальные проекты.

Благодарю ветеранский актив за 
активное участие в процессах инициа-
тивного бюджетирования, в народном го-
лосовании за объекты благоустройства 
в своих муниципалитетах. Обязательно 
продолжим обновление мест обществен-
ного пользования, парков, скверов. Осо-
бое внимание уделим благоустройству 
памятных мест. 

У нас очень много совместных дел и 
направлений для сотрудничества с ве-
теранским движением. Каждый из вас 
прошел немалый жизненный путь, стал 
достойным гражданином своей страны, 
своего города, села. На многих из вас 
сегодня равняется молодежь. Ваша по-
зиция всегда находят отклик у земляков. 
Особенно в такие рубежные для нашей 
страны моменты, как сейчас. Сегодня 
нам важно, чтобы выборы прошли в на-
шем регионе достойно, с высокой явкой. 
Рассчитываю на вашу помощь и актив-
ное участие.

Крепкого вам здоровья и активного 
долголетия!
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Уважаемые товарищи!
Третья статья Конституции 

гласит: «единственным ис-
точником власти в Российской 
Федерации является ее много-
национальный народ». Обратите 
внимание — мы с вами как ча-
стица великого российского на-
рода, являемся единственным, 
подчеркиваю, единственным ис-
точником власти. 

Выборы — это критический 
взгляд назад, анализ сегодняш-
него дня и сложной внешнепо-
литической обстановки в целом, 
прогнозирование будущего. А 
это предполагает необходимость 
серьезнейшей работы с населе-
нием, т.е. с открытыми глазами 
выходить к людям и доходчиво 
объяснять им роль президента 
в социально-экономическом раз-
витии страны и в связи с этим 
разъяснять значимость выбор-
ной кампании. 

Тысячу раз не прав тот, кто 
считает: «Зачем ходить на вы-
боры, от нас ничего не зависит, 
за нас там уже все решили». Во-
первых, возникает вопрос: «Кто 
решил?». Мы с вами и никто 
другой решим, кому властвовать 
судьбой России и судьбой наших 
семей.

Во-вторых, он лишает себя 
конституционного права лично, 
а не опосредованно, избирать 
президента. Каждый, кто не про-
голосует, проявляет безответ-
ственность, наплевательское 
отношение к стране и своей соб-
ственной судьбе. Передоверять 
кому-то свое будущее — это, по 
меньшей мере, не дальнозорко. 

Почему президиум област-
ного совета ветеранов принял 
решение провести съезд вете-
ранского актива и коллективно 
обсудить значимость предстоя-
щей выборной кампании?

По данным областного из-
биркома в нашей области 
зарегистрировано 2589354 из-
бирателя, в т.ч., 1 100 000 пен-
сионеров, или 42,5 процента. 
Сорок два процента всех изби-
рателей — это наши с вами ро-
весники. Давайте вспомним, как 
в советское время мы с вами се-
мьями, с детьми и внуками хо-
дили на выборы. Любые из них 

были великими праздниками, с 
концертами, играми и встреча-
ми. Около ста процентов изби-
рателей считали выборы своим 
долгом.

Ветераны с уважением и ин-
тересом относятся к предстоя-
щим выборам, считают, что они 
в полной мере вписываются в 
демократические нормы и гото-
вы принять участие.

Как правило, с поставлен-
ными задачами область всегда 
справлялась. Тем не менее, 
есть и вопросы, требующие до-
работки. Я имею в виду явку.

Практика последних лет 
свидетельствует о том, что как 
минимум половина наших из-
бирателей выборы игнорируют. 
И с этим как-то все смирились. 
Более того, считают это за 
какое-то проявление демокра-
тии. Любой здравомыслящий 
человек понимает, что налицо 
элементарная подмена равно-
душия и безответственности 
словом «демократия». 

Причины отсутствия избира-
теля на выборах всегда индиви-
дуальны, но есть и стандартный 
набор: другие дела, лень, апо-
литичность, равнодушие, не-
доверие, непонимание пользы, 
болезнь. Этот перечень можно 
продлить.

По закону каждый имеет 
право проголосовать там, где 
он находится в режиме реаль-
ного времени, а не только там, 
где зарегистрирован. Для этого 
необходимо просто подать заяв-
ление о включении его в список 
избирателей по месту нахож-
дения. Можно вообще никуда 
не ходить, подав заявление на 
едином портале госуслуг.

Надо всем осознать: чем 
больше людей голосует, тем 
меньше шансов для искажения 
результатов волеизъявления.

Нашей области на роду на-
писано быть опорным краем 
державы. На наш взгляд, это в 
полной мере относится и к вы-
борной кампании президента 
страны. Южный Урал должен, я 
подчеркиваю, должен продемон-
стрировать высочайший уровень 
активности избирателей. Для 
этого у нас есть все необходи-
мое. Вы наверняка согласитесь 
с тем, что позиция «моя хата 
с краю» не присуща пожилым 
людям. Им до всего есть дело. 
Нас с вами всегда беспокоит 
неубранный снег, отсутствие 
скамеечки в поликлинике, разру-
шенная детская площадка, спи-
ленное дерево и т.д. И хорошо, 
что беспокоит. Мы воспитаны не 
проходить мимо бесхозяйствен-
ности и бардака. 

Но возникает вопрос: «Ро-
весники, а почему многие из нас 
равнодушны к тому, кто будет 
служить народу? Кто будет об-
устраивать нашу жизнь? Кто бу-
дет заботиться о статусе семьи, 
о чистом небе над головой, о 
том, чтобы не повторился тот во-

енный ад, который пережили мы 
и наши предки?». 

На наших пленумах и активах 
частенько звучат, и порой объек-
тивно, возмущения по качеству 
жизни. И в то же время, кое-кто 
не хочет формировать власть. 
Мы в областном совете вете-
ранов не находим объяснения 
огромной контрастности избира-
тельной активности земляков и в 
том числе пенсионеров. Уровень 
благополучия во всех муниципа-
литетах примерно одинаковый, а 
результаты голосования совер-
шенно разные. Судите сами.

Во все времена магнито-
горские октябрята, пионеры, 
комсомольцы, профсоюзники, 
трудовые коллективы поражали 
страну, да и весь мир энерге-
тикой, новаторством, застрель-
щиками новых инициатив, 
трудовым героизмом, политиче-
ской и гражданской зрелостью. 
Не зря же появились Караган-
динская, Липецкая Магнитка. 
Не случайно же в первом Указе 
Президента Магнитогорск стал 
Городом трудовой доблести. Не 

случайно трое из пяти сегодняш-
них южноуральских Героев труда 
России — магнитогорцы. 

Именно жительница Магни-
тогорска Ирина Чухонцева, вос-
питавшая 10 детей, является 
единственной на Урале «Мате-
рью-героиней». 

Не кто-то, а Магнитогорский 
городской совет ветеранов при 
поддержке главы города С.Н. 
Бердникова провел единствен-
ный в стране форум председате-
лей советов ветеранов Городов 
трудовой доблести. 

Именно семья председателя 
совета ветеранов Магнитогор-
ского металлургического комби-
ната А.В. Титова в составе 13 
человек представляла нашу об-
ласть на Всероссийском семей-
ном форуме «Родные-любимые» 
в Москве, в рамках которого в 
присутствии тысяч человек был 
дан старт Году семьи. Кстати, на 
интеллектуальном конкурсе се-
мейных династий Титовы вошли 
в первую десятку.

Только Санкт-Петербург 
может соревноваться с Маг-

нитогорском по количеству по-
сещений президентом. Трудно 
подсчитать, сколько раз в городе 
побывал губернатор. 

Нет в стране другого такого 
благотворительного фонда, как 
«Металлург» — с миллиард-
ным бюджетом и программами 
в адрес пенсионеров, семей, 
детства, здравоохранения и т.д. 
Мы гордимся Магниткой. Очень 
рады, что и сегодня у них на во-
оружении слоган: «Вытянусь в 
нитку, но не подведу Магнитку».

Как жаль, что у Магнитогор-
ска есть одно слабое звено. На 
сентябрьских муниципальных 
выборах прошлого года явка 
избирателей в городе состави-
ла 11,5%, тогда как у соседей в 
Варненском районе — 91%, в 
Нагайбакском районе — 88%. В 
выборах депутатов областного 
Законодательного собрания уча-
ствовали 47% магнитогорцев, 
губернатора — 43,5%, депутатов 
Госдумы — 48%. Мы верим, что 
на предстоящих выборах пре-
зидента магнитогорцы проявят 
свой характер более активно. 

Не блещут активностью и 
челябинцы. Депутатов ЗСО из-
бирали 35% жителей, депутатов 
Госдумы — 63%, губернатора 
— 40,8%, т.е., в среднем всего 
половина из числа зарегистри-
рованных избирателей принима-
ет участие в выборах.

Не менее интересна актив-
ность жителей закрытых горо-
дов. Губернатора выбирали в 
Трехгорном 52%, в Снежинске — 
43,8%, а в Озерске — всего одна 
треть избирателей.

Скажите, почему в Увель-
ском районе явка на выборах в 
два раза больше по сравнению 
с Южноуральском, живущим на 
его территории? Аналогично Че-
баркульский район и Чебаркуль. 
В Брединском районе 20,8 тысяч 

Доклад А.П. Суркова на съезде ветеранского актива области

«Наша судьба — в наших руках» избирателей, а губернатора из-
бирали всего 9800 человек, тог-
да как там 7100 пенсионеров.

В чем причина того, что в 
Карабаше, Агаповке, Пласте, 
Сатке, Октябрьском, Увельском, 
Нагайбакском, Варненском, 
Уйском районах жители на по-
рядок активнее, чем в Миассе, 
Озерске, Златоусте, Чебаркуле, 
в Центральном, Курчатовском, 
Тракторозаводском районах Че-
лябинска?

Один из принципов вете-
ранского движения — дойти до 
каждого пенсионера. Почему он 
в некоторой степени забыт? На-
верно будет правильным, если 
о степени боевитости той или 
иной городской или районной 
ветеранской организации мы бу-
дем судить по активности в вы-
борных кампаниях. 

Как известно, одна из глав-
ных целей ветеранского дви-
жения — это защита законных 
интересов пожилых людей. А 
где этого можно добиться, как 
не через удачно сформирован-
ную власть. Коллеги, наши с 
вами интересы требуют не пу-
стых ворчаний, а активных дей-
ствий. Давайте осознаем, что 
мы, как никто другой заинтере-
сованы и для себя, и для своих 
внуков в качественной власти. 
Давайте осознаем то, что 15, 
16, 17 марта мы будем выби-
рать будущее своей Родины. 

В 1941 году на всю страну 
прозвучали слова: «Родина в 
опасности! Все для фронта! 
Все для Победы!». Сегодня мы, 
ветераны, кто с лихвой испытал 
все горести и победы XX века, 
кто создал великое и могучее 
государство, не хотим, чтобы 
опять в опасности оказались 
такие святые для нас понятия, 
как любовь к Родине, патрио-
тизм, единство и преемствен-
ность, справедливость, семья, 
духовность и высочайшая 
нравственность российского 
братства, уважительное отно-
шение к старшим, женщинам и 
детям.

Мы не хотим еще одного 
ельцинского развала экономи-
ки, чубайсовской приватизации, 
сердюковского реформирования 
армии, скворцовской оптимиза-
ции медицины. 

Мы не хотим, чтобы единое 
конституционное пространство 
раздирали на части новоявлен-
ные центробежные силы. 

Мы не хотим, чтобы вы-
здоравливающая экономика, 
национальные богатства, госу-
дарственный контроль над жиз-
ненно важными сферами жизни 
опять попали под олигархиче-
ский пресс и растаскивались по 
частным кошелькам. 

Мы боимся растерять не-
уклонно растущий за последние 
годы социально-экономический 
потенциал и прожить свои по-

следние годы в удушающей об-
становке. 

Нам приятно смотреть, как на 
глазах растет авторитет страны 
на международной арене, как 
перевооружются наша армия и 
флот, повышается престиж во-
енной службы. 

Мы не имеем права допу-
стить, чтобы страна останови-
лась на переломном этапе в 
своем поступательном движении 
вперед.

Наша область развивается 
во многом благодаря нацио-
нальным проектам. В кои годы 
область стала площадкой для 
проведения нескольких круп-
ных федеральных мероприятий 
в сфере экономики, экологии, 
промышленности, сельского 
хозяйства, науки, религии, кар-

диохирургии, культуры и спорта. 
Нам очень важна дальнейшая 
поддержка центра.

Ветераны не забыли, когда 
города сидели без отопления, 
без газа, воды и без работы, лю-
дям не выплачивались зарплата, 
пенсии, инвалидные пособия. 
Сейчас люди живут на порядок 
лучше. Страна излечилась от ци-
низма и беспредела 90-х годов. 
Произошел социальный разво-
рот. Да, не все еще живут хоро-
шо, далеко не все еще сделано 
и много чего еще надо сделать. 

Нравственный долг любой 
власти, в т.ч. и президента — 
всемерно поддерживать стар-
шее поколение, которое внесло 
огромный вклад в развитие 
страны. Поэтому в качестве на-
каза ему стремиться к тому, что-

бы пожилым были достойные 
условия активного и здорового 
долголетия. Главное, добиться 
увеличения размера пенсий, 
обеспечения их регулярной ин-
дексации в том числе и работаю-
щим пенсионерам, причем выше 
темпов инфляции, двигаться в 
направлении сокращения раз-
рыва между размером пенсии 
и заработной платы, которая 
была у человека перед выходом 
на пенсию. Нужно приравнять 
тружеников тыла по всему ком-
плексу статуса к фронтовикам, 
перевести их из региональных 
льготников в федеральные. На-
зрела необходимость создания 
специального государственно-
го органа по делам ветеранов, 
принятия взамен устаревшего 
нового Федерального закона 
«О ветеранах», включив в него 
детей погибших в годы войны 
родителей, внесения поправок 
в Федеральный закон «О по-
гребении и похоронном деле», 
расширить функционирование 
созданного фонда «Защитник 
Отечества» на всех участни-
ков боевых действий в горячих 
точках планеты, которые тоже 
защищали Отечество. И, конеч-
но, нужно повысить качество 
медицинского и социального об-
служивания пожилых людей, по-
мочь тем, кто одинок и оказался 
в сложной жизненной ситуации.

Решение всех этих вопросов 
требует комплексного подхода. 
Ветераны надеются, что буду-
щее новое правительство по по-
ручению президента подготовит 
специальную программу систем-
ной поддержки и повышения 
качества жизни людей старшего 
поколения. 

России важен и ценен каж-
дый человек, чтобы он чувство-
вал свою востребованность, 
прожил долгую и, главное, здо-
ровую жизнь, радовался внукам, 
правнукам, чтобы дети выросли 
и стали успешными в сильной, 
динамичной и успешной стране, 
которая выходит на новые ру-
бежи развития. Россия должна 

не только прочно закрепиться в 
пятерке крупнейших экономик 
мира, но и увеличить ВВП на 
душу населения минимум в пол-
тора раза. Важнейший базовый 
показатель благополучия граж-
дан и страны в целом — это 
продолжительность жизни. Со-
хранив имеющиеся темпы ро-
ста средней продолжительности 
жизни россиян, к концу текущего 
десятилетия Россия должна уве-
ренно войти в клуб стран «80 
плюс», где продолжительность 
жизни превышает 80 лет. 

Нам, отдавшим Отечеству 
все — ум, талант, здоровье, 
бессонные ночи, родителей — 
нельзя погубить Россию, хра-
нительницу наших духовных 
ценностей.

Итак, если мы патриоты сво-
ей Родины, то мы, ветераны, 
должны на полную катушку за-
действовать весь имеющийся у 
нас арсенал. А он весьма велик. 
52 городских и районных сове-
тов ветеранов, 1650 их членов, 
93 члена областного совета 
ветеранов, 2365 первичных ве-
теранских организаций, один 
миллион сто тысяч ветеранов. 
Иначе говоря, у нас на вооруже-
нии не одна сотня тысяч высоко-
организованных, талантливых, 
авторитетных и безгранично 
преданных Отечеству активи-
стов. Абсолютное большинство 
из них являются действитель-
ными лидерами общественного 
мнения. Они присутствуют там, 
где порой не ступала нога назна-
ченного агитатора. Они хорошо 
знают своих избирателей. Им не 
занимать мастерства дойти до 
каждого избирателя и доходчиво 
объяснить значимость предстоя-
щих выборов. 

Наша дальнейшая судьба в 
наших руках. Давайте ее не упу-
стим.

Печатается в сокраще-
нии. Полный текст доклада 
публикуется в информацион-
но-аналитическом бюллетене 
«Ветеран Южного Урала»

НАКАЗ
Челябинской областной ветеранской организации кандидатам на должность Президента Российской Федерации
Нравственный долг любой власти, в том 

числе и президентской, — всемерно поддер-
живать старшее поколение, которое внесло 
огромный вклад в развитие страны. Поэтому 
главный наказ будущему Президенту — стре-
миться к тому, чтобы пожилым людям были 
созданы достойные условия активного и здо-
рового долголетия. Для чего:
� добиться увеличения размера пенсий, 

обеспечения их регулярной индексации, в 
том числе и работающим пенсионерам, при-
чем выше темпов инфляции, двигаться в 

направлении сокращения разрыва между раз-
мером пенсии и заработной платы, получае-
мой до выхода на пенсию;
� исходя из принципа «Медаль за бой, 

медаль за труд — из одного металла льют», 
приравнять тружеников тыла по всему ком-
плексу статуса к фронтовикам, перевести их 
из региональных льготников в федеральные;
� создать специальный государственный 

орган по делам ветеранов;
� принять взамен устаревшего новый 

Федеральный закон «О ветеранах», придав 

всероссийской организации ветеранов обще-
ственно-государственный правовой статус;
� внести существенные поправки в Фе-

деральный закон «О погребении и похорон-
ном деле»;
� расширить функционирование создан-

ного фонда «Защитник Отечества» на всех 
участников боевых действий в горячих точ-
ках планеты, которые тоже защищали Отече-
ство;
� повысить качество медицинского и 

социального обслуживания пожилых людей, 

помочь тем, кто одинок и оказался в сложной 
жизненной ситуации.

Решение всех этих вопросов требует ком-
плексного подхода. ветераны надеются, что 
будущее новое правительство по поручению 
Президента подготовит специальную про-
грамму системной поддержки и повышения 
качества жизни людей старшего поколения.

По поручению Челябинского областного 
совета ветеранов

А.П. Сурков

НАКАЗ

Магнитогорск

Катав-Ивановск

ЗлатоустАгаповский муниципальный район
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Родник, 
питающий таланты

Увельскому муниципальному райо-
ну в мае 2024 года исполнится 100 лет. 
Многогранная устойчиво развивающа-
яся хозяйственная структура, хорошо 
организованная социальная поддержка 
населения, медицина, спорт, образова-
ние, культура — все сферы жизни чело-
века, для человека, на должном уровне. 
Гармоничное развитие района во многом 
зависит от того, кто стоит у «руля», а это 
сегодня глава района Сергей Геннадье-
вич Рослов, это Алексей Федорович 
Поздняков, который руководит районным 
собранием депутатов, это главы сель-
ских муниципальных территорий. Под 
их руководством определяются задачи, 
цели, организуется деятельность как 
муниципальных организаций, так и фер-
мерских хозяйств, частных предприятий, 
индивидуальных предпринимателей. 
И благодаря их слаженности, в рабо-
те взаимопониманию при определении 
главных направлений, и благодаря всем 
жителям, Увельский район встречает 
100-летний юбилей с качественными по-
казателями в развитии всех сфер жизни.

В частности, в районе за последние 
годы улучшилось материально-техниче-
ское оснащение сельских клубов, домов 
культуры, библиотек. Можно говорить 
также и о расширении, и о качественном 
улучшении услуг, которые предоставля-
ют сельские центры культуры населе-
нию. В каждом сельском ДК, есть все 
условия для показа театральных поста-
новок и концертов, почти во всех клубах 
современные экраны, прекрасная одеж-
да сцены, вместительные зрительные 
залы. Вся работа ведется при поддерж-
ке, под руководством глав местных тер-
риториальных муниципалитетов. 

Задает тон в работе и в развитии раз-
нообразных форм самодеятельного ис-
кусства районный дом культуры во главе 
с ее директором Любовью Поповой и 
художественным руководителем Екате-
риной Пивоваровой, являясь своеобраз-
ным методическим центром. Хоровые, 
танцевальные коллективы, вокалисты, 
цирковые секции имеют все возмож-
ности для успешного развития творче-
ских начал как у детей, так и у взрослых 
участников этих объединений.

Здесь, в РДК, нашлось место и для 
творческого объединения ветеранов и 
инвалидов поселка Увельский, само-
деятельного театрального коллектива 
«Свои люди», созданного 6 лет назад 
на общественных началах Ольгой Алек-
сандровной Суворовой, членом пре-
зидиума районного Совета ветеранов, 
при поддержке руководителей не только 
ветеранского движения, но и первых лиц 
района.

Глава района Сергей Геннадьевич 
Рослов не один раз лично посещал те-
атральные постановки, следит за раз-
витием самодеятельного театра. После 
премьеры спектакля «Здесь все свои», 
созданного по мотивам пьесы Ж. Жел-
ниной «Эмма», Сергей Геннадьевич 
пришел за кулисы сцены и каждого по-
благодарил, восхитился игрой самодея-
тельных артистов. 

Театральная студия «Свои люди» 
создана и действует на общественных 
началах. И ей необходима любая под-
держка, моральная материальная, пси-
хологическая. Сегодня студийцы говорят 
спасибо Вадиму Юрьевичу Гаврюшину, 
главе поселка Увельский, за помощь в 
ремонте и обустройстве репетиционного 
помещения, выражают благодарность 
Любови Александровне Поповой, дирек-
тору РДК за предоставление комнаты 
для занятий, сцены для показа спекта-
клей и концертов, за помощь в создании 
и распространении афиш, рекламы спек-
таклей и концертов. 

Ощущает коллектив театральной 
студии поддержку и главы районного 
Совета ветеранов Нины Васильевны 
Пуцунтян, ее заместителя Надежды Ва-
сильевны Вараксиной, которые не-
однократно помогали в организации 
выездных спектаклей в сельские клубы. 
Важна и их помощь в подборе репертуа-
ра, обсуждении творческих задач, целей.

«Свои люди»
Любительский театр играет значи-

тельную роль в культурной жизни нации. 

Театр — живой. Он побуждает зрителей 
к действию, чтобы вызвать желаемые из-
менения в обществе.

Участники студии «Свои люди» — на-
род особенный. Это, в основном, люди 
пожилые, ветераны, есть среди них и 
инвалиды, есть люди одинокие, и почти 
все, к сожалению, с большим «багажом» 
болячек, житейских проблем, и им осо-
бенно важно чувствовать свою нужность, 
свою значимость, свою причастность к 
общему развитию культуры в районе, как 
когда-то, в молодые годы, они знали, что 
нужны обществу, а теперь стали силь-
но в этом сомневаться. А в спектаклях, 
которые созданы за эти годы, в концер-
тах заняты инвалиды, ветераны труда. 
Здесь люди, не только увлеченные те-
атром, но и те, кто искал спасение от 
одиночества, а в итоге — нашел себя в 
творчестве, с помощью занятий в студии 
открыл в себе талант актера, узнал, как 
можно уходить от болячек и хандры, вы-
ходя на сцену, встречаясь со зрителем.

Театральная студия «Свои люди» 
— единственный в своем роде само-
деятельный творческий коллектив. Его 
создатель — Ольга Александровна Су-
ворова, большой любитель театрально-
го искусства. В свое время, работая в 
санатории «Урал», она тесно общалась 
с заслуженной артисткой РФ Натальей 
Сергеевной Бондарчук, которая в 2005 
году была консультантом театральной 
группы при санатории по подготовке 
пьесы И. Разумовской «Один +». Оль-
га Суворова исполняла в пьесе одну из 
главных ролей. 

После выхода на пенсию, Ольга 
Александровна решила создать свой 
театральный коллектив. Пригласила на 
кастинг людей, и на первую встречу в 
основной массе пришли люди с ограни-
ченными физическими возможностями и 

пенсионеры. Самой ей в тот период тоже 
было уже 70 лет.

На первый взгляд может показаться 
странным, что именно возрастные люди 
проявили быструю активность и готов-
ность заниматься в театральной студии. 
Но, если учесть, что проблемы пожилых 
связаны не только со здоровьем, а ча-
сто с одиночеством и с невостребован-
ностью, то всё встает на свои места: 
пришли люди, более всего нуждающие-
ся в общении, в желании почувствовать 
себя нужными. Ведь многие постепенно 
теряют общественные связи, начинают 
психологически и социально дезадап-
тироваться. Естественно, это приводит 
к различным проблемам со здоровьем. 
Потеря социального статуса, привычной 
роли в семье, а иногда и смысла жизни 
— вот те испытания, которые выпадают 
на долю многих людей после выхода на 
пенсию.

Так кто же они, эти театралы, кто уме-
ет говорить со зрителями, быть с ними на 
одной волне?

Костяк коллектива составляют люди 
серебряного возраста, ветераны, ува-
жаемые в районе люди. Юность и пло-
дотворные годы их жизни прошли еще 
при социализме, в СССР, а потому они 
не привыкли стоять в стороне. Все они 
люди смелые, инициативные, но в силу 
разных жизненных обстоятельств кто-то 
оказался в сложной семейной ситуации, 
кому-то требовалась психологическая 
помощь и поддержка — и все нашли 
спасение и помощь в решении своих 
проблем в коллективе театральной сту-
дии «Свои люди». Вот имена некоторых 
участниц коллектива.

Людмила Винокурова до выхода на 
заслуженный отдых была инспектором 
детской комнаты милиции, затем стар-
шим инспектором службы профилакти-

ки, занималась организацией работы 
участковых инспекторов. Параллельно 
вела большую общественную работу. 
При ее непосредственном участии был 
возрожден хор ветеранов, она является 
бессменным старостой коллектива вот 
уже 16 лет. Как она сама шутит: «петь 
я — не очень, но руководить могу». Вот 
уже 6 лет, как Людмила нашла свое ме-
сто и в театральной студии. Она игра-
ет одну из ведущих ролей в спектакле 
«Здесь все свои», в театральных мини-
атюрах и читает со сцены стихи. Кроме 
того, и здесь она проявила себя, как 
хороший организатор и истинный люби-
тель театра, помогает режиссеру, на вы-
ездных спектаклях, работает в качестве 
помощника звукорежиссера. 

Любовь Лычко — бывшая медсестра, 
всю жизнь отдавшая служению людям. 
И после выхода на заслуженный отдых, 
она много лет продолжала общаться со 
своими коллегами, будучи председате-
лем первичной ветеранской организации 
больницы. Она всегда могла честно и 
добросовестно исполнять свои прямые 
обязанности по медицинской профес-
сии, но никогда даже не помышляла вы-
йти на сцену, да еще перевоплотиться 
в чей-то образ. Пришла в студию не в 
числе первых, но ей сразу предложили 
роль врача районной больницы в пьесе 
В. Гитина «Убоженька». Поначалу не 
давались движения на сцене, не могла 
произносить слова одновременно с дей-
ствиями. Но упорство и умелое руковод-
ство режиссера сделали свое дело. Роль 
доктора Зинаиды Карловны получилась 
узнаваемой. Зрители, которые не знали 
Любовь Лычко лично, когда смотрели 
спектакль «Убоженька», были уверены, 
что и в жизни она была именно врачом, 
таким правдивым получился в ее испол-
нении этот образ. 

Театр — это кафедра света и добра
Татьяна Михайловская — экономист 

по образованию. И всегда работала 
с сухими цифрами. Солидная работа 
обязывала, как сама признается Татья-
на, быть сдержанной, немногословной. 
После работы — дом, огород, дети. По-
том муж слег — ухаживала, свободного 
времени не было, да и не увлекалась 
особо ничем. Но по характеру — человек 
коммуникабельный, вышла на пенсию по 
инвалидности, заскучала. Мужа не ста-
ло, дети свои семьи завели. Решила за 
компанию с подругами попробовать себя 
в театральной студии. И вот уже почти 6 
лет она — ведущая самодеятельная ак-
триса студии. Трудно вживалась в свою 
первую роль, робела перед зрителями… 
Сегодня Татьяна незаменимая испол-
нительница одной из главных ролей в 
спектакле «Убоженька», играет в миниа-
тюрах, читает стихи, и без театра уже не 
мыслит дальнейшей жизни.

Валентина Брезгина пришла в сту-
дию одной из первых: хотела почув-
ствовать, что она нужна не только мужу, 
детям, внукам, но и может своим приме-
ром увлечь других пожилых людей, ото-
рвать от домашних будней и найти себя в 
служении людям, а главное стать приме-
ром позитивного отношения к жизни для 
своих детей. У Валентины Викторовны 
проблемы со зрением, периодически ей 
приходится обследоваться, проводить 
профилактические мероприятия для 
глаз в областных клиниках, но она всег-
да после этого возвращается на занятия, 
продолжает играть свои роли. Вален-
тина — непревзойденный исполнитель 
стихов.

Антонина Грицай сравнительно не-
давно пришла в студию, после того, как 
однажды побывала на одном из спекта-
клей театра. Захотелось попробовать 
свои силы, но сильно сомневалась в сво-
их способностях к актерскому искусству. 
Оказалось — напрасно. Сегодня она 
уже исполнительница одной из главных 
ролей в спектакле «Убоженька». Наша 
Тонечка, как сразу назвали ее участни-
ки студии, быстро влилась в коллектив. 
Невысокого росточка, ловкая, очень по-
зитивная, активная, добродушная и от-
зывчивая, она стала маячком группы. На 
все руки мастерица, она изготавливает 
из подручных материалов декорации к 
спектаклям. Даже холодильник соору-

дила для «Убоженьки», сшила шторы на 
окно в репетиционной комнате, отчего 
стало намного уютней заниматься. До 
выхода на заслуженный отдых, Тоня 
сменила много разных профессий, даже 
продавцом поработала, но больше всего 
ей нравилось помогать людям: она была 
сиделкой, для пожилых и малоподвиж-
ных людей — окном в мир. Она и теперь 
первая откликается на любую боль.

Тамара Щипкина пришла в коллектив 
по приглашению, театру позарез нужен 
был суфлер. Никто из актеров не со-
глашался. Вот Людмила Винокурова и 
вспомнила об этом безотказном чело-
веке. Тамара Александровна много лет 
является волонтером при районном Со-
вета ветеранов, а еще она — участница 
хора ветеранов. Поговорили, объяснили, 
что надо делать, и она согласилась! Вот 
уже более пяти лет просто професси-
онально выполняет функцию суфлера. 
Это незаменимый распорядитель и «ди-
рижер» за кулисами.

Ольга Козионова (Даль) — самая 
молодая участница коллектива. И, кста-
ти, это с ее легкой руки коллектив стал 
называться «Свои люди». Так как Оль-
га на полтора-два десятка лет младше 
остальных участников студии, все роли 
молодых героев спектаклей, пьес, ми-
ниатюр, она успешно исполняет. Ольга 
весьма ограничена в свободном време-
ни: она индивидуальный предпринима-
тель, многодетная мама и уже бабушка, 
но занятие в театральном коллективе не 
бросает. Кроме того, она прекрасно поет, 
и коллектив использует в концертах этот 
ее талант, зритель очень любит и ждет, 
когда выходит на сцену Ольга Даль с пе-
сенными хитами.

Ольга Бунина, Виктор Тагиров, Жан-
на Беркоз, Александр Нагога — все они 
с ограниченными физическими возмож-
ностями. И они первыми пришли на ка-
стинг.

Первая исполнительница роли глав-
ной героини в спектакле «Здесь все 
свои» Ольга Бунина. Известная наша 
землячка, многократная чемпионка мира 
по армреслингу, инвалид-колясочник 
с неограниченными эмоциональными, 
волевыми качествами, многогранным 
талантом. Она является тренером по 
физической подготовке и реабилитации 
людей с ограниченными физическими 

возможностями. Человек увлеченный, с 
разносторонними интересами. Она при-
нимала участие в цирковых, танцеваль-
ных номерах при РДК, особый колорит 
привнесла в роль, которую она играла 
в пьесе Ж. Желниной «Здесь все свои», 
создав правдивый узнаваемый образ 
Эммы — девушки, прикованной к инва-
лидной коляске, воспитанием которой 
много лет занимается ее няня. Театраль-
ный опыт, полученный на занятиях в те-
атральной студии «Свои люди», Ольга 
использовала в дальнейшем на более 
профессиональной сцене, сыграв одну 
из ролей в спектакле для людей с огра-
ниченными возможностями в театраль-
ной труппе города Ростова.

Вместе с ней прошли театральную 
подготовку в студии ее воспитанники: 
Виктор Тагиров и Жанна Беркоз, а также 
член общества инвалидов Александр 
Нагога. Все они работали с Ольгой в 
одном спектакле, «Здесь все свои», пре-
мьера которого состоялась в день ин-
валидов в районном Доме культуры, и 
имела очень большой успех.

Всегда актуальны
Занятия творчеством, участие в ра-

боте театральной студии «Свои люди» 
— это хорошая мера социальной помо-
щи и работы с отдельными категориями 
граждан района. Театральная студия 
дает людям старшего поколения воз-
можность реализовать свой творческий 
и духовный потенциал, а значит сохра-
нить жизненный тонус участникам кол-
лектива, и не только. Ведь они со своими 
постановками, своими концертами, как 
серебряные волонтеры, идут к тем, кто 
практически перестал выходить из дома, 
к так называемым маломобильным по-
жилым старикам, своим землякам, в са-
мые отдаленные поселения района. Как 
правило, это «дети войны», это одинокие 
старики, это инвалиды. И для них при-
езд самодеятельного театра, в их клуб, 
практически к ним в дом, да еще с таки-
ми постановками, которые им понятны, 
отвечают их мировоззрению, находят 
отклик в сердцах, становится нитью, 
связывающей их с миром. А еще важно 
то, что на сцене лицедействуют такие же 
обычные люди, как и те, что находятся в 
зале: пенсионеры, ветераны труда, инва-
лиды, люди выше среднего и даже очень 
пожилого возраста. Вот почему после 
постановок и концертов между зрителя-
ми и артистами запросто завязываются 
диалоги, идет живое обсуждение не 

только того, что происходило на сцене, 
но и того, что волнует каждого в жизни, в 
стране. Люди хотят и высказывают свои 
впечатления, обмениваются мнениями. 

За годы работы самодеятельного те-
атра «Свои люди» на его постановках, 
концертах побывало более 5000 чело-
век, а пожилых граждан района, побы-
вавших на постановках театра, не мене 
1000. Некоторые приходили на спек-
такли и дважды, в том числе со своими 
детьми и внуками.

В репертуаре коллектива «Свои 
люди» такие спектакли, как: «Здесь все 
свои» по мотивам пьесы Ж. Желниной 
«Эмма». С этой пьесой в 2019 году кол-
лектив участвовал в формате онлайн в 
ХХII областном фестивале художествен-
ного творчества инвалидов «Смотри на 
меня, как на равного». Отмечен дипло-
мом лауреата фестиваля. 

Вторая постановка, это пьеса Виктора 
Гитина «Убоженька». Пьеса о случайной 
встрече в палате маленькой районной 
больницы пяти женщин с разными судь-
бами, разными характерами и разными 
жизненными позициями. Четыре из них 
переживают большую личную драму. 
Но встреча с простой невзрачной сани-
таркой Анечкой, которая полна веры и 
любви, всех их заставляет измениться и 
переосмыслить свою судьбу. Это пьеса о 
месте веры в Бога в нашей противоречи-
вой жизни и о том, как в суете повседнев-
ности мы не замечаем прикосновения 
ангелов к нашим душам.

 Пьеса писалась в буквальном смыс-
ле, с натуры. Смех и слезы, счастье и 
горе всегда рядом, как часто и бывает в 
жизни. Премьера состоялась в день со-
циального работника в 2019 году. Зрите-
ли оценили ее очень высоко. Выразили 
пожелание, чтобы «Убоженьку» посмо-
трели все жители района, и не только по-
жилые, но и молодежь. 

«Какая же актуальная тема, да эту 
пьесу надо показывать всем, особен-
но молодым людям,— сказала после 
просмотра спектакля Нина Николаевна 
Титова, председатель ветеранской ор-
ганизации Кичигинского ремзавода, — и 
надо вам по всем населенным пунктам, 
по всем клубам проехать, пусть люди 
смотрят, пусть думают о жизни, что с 
нами происходит… 

Спектакль «Убоженька» посмотре-
ли жители сел Березовка, Синий бор, 
Петровка и Шумаково, Кичигино и Крас-
носелка, Половинка и Каменка, трижды 
его смотрели в поселке Увельском, а так-

же увидели жители соседнего поселка 
Красногорский и Южноуральска. С этой 
пьесой коллектив «Свои люди» более 
двух лет выступал ежемесячно на сцене 
санатория «Урал», где ее смогли увидеть 
гости здравницы, а это жители не только 
Увельского района, Челябинской обла-
сти, но и всего региона. Многие с удо-
вольствием приходили на спектакль и во 
второй, и в третий раз, когда приезжали 
в санаторий.

«Я уже второй раз вижу ваш спек-
такль, — зашла в гримерную после про-
смотра Элеонора Андреевна Алферова, 
— хочу поблагодарить вас. Как правдиво 
вы передаете то время, время 90-х го-
дов, так все и было, мне это очень зна-
комо и понятно. Так бы хотела, чтобы и 
жители нашего города посмотрели эту 
вещь. А вы не могли бы и к нам приехать, 
я живу в Копейске…»

Подобные предложения были и от 
жителей Миасса, Еткуля, Коркино. «Свои 
люди» всегда готовы, и с удовольстви-
ем едут к сельским зрителям, которые, 
в свою очередь, с огромным удоволь-
ствием и благодарностью воспринимают 
постановку, а после активно обсуждают 
проблемы, поднятые в пьесе.

Есть в репертуаре коллектива теа-
тральная миниатюра, которая написана 
самими участниками, так сказать, на 
местном материале, с мечтой о буду-
щем. Называется она «Новые Увельские 
бабки, год 2055». Наряду с другими ин-
термедиями на злобу дня, она успешно 
используется в концертах театрального 
коллектива.

На областном фестивале театров 
малых форм в 2020 году «Театральная 
весна», «Свои люди» отмечены дипло-
мом. А в районном фестивале театраль-
ного творчества малых форм «Песочные 
часы» заняли второе место в номинации 
«Театральный коллектив» и первое ме-
сто за исполнение стихов отдельными 
участниками коллектива. Но дороже 
всех наград для «Своих людей» — при-
знание зрителей, их любовь.

Своим упорством и последователь-
ностью, всепобеждающим желанием 
радовать земляков театральным искус-
ством, нести свет и добро людям и ве-
сти за собой, творческое объединение 
ветеранов района, театральный коллек-
тив «Свои люди» обрел признание и из-
вестность среди не только земляков, но 
и жителей области.

О. Веко
Фото Виктора Крайнова

Ольга Александровна Суворова
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С благодарностью 
и скорбью
«Серебряные» волонтеры 
Агаповского района приняли 
активное участие в подготовке 
и проведении мероприятия, 
которое проходило под знаком 
оказания мер поддержки 
семьям участников СВО.

В рамках проекта «Душевные встречи» 
была организована встреча в Комплекс-
ном центре социального обслуживания 
населения. На нее пришли отцы и мате-
ри погибших бойцов. Марина Иващенко, 
заместитель главы Агаповского района 
по социальной политике, тепло попривет-
ствовала участников и подробно расска-
зала о работе муниципального штаба по 
оказанию помощи семьям СВО, разделив 
горечь утраты с теми, кто потерял сыно-
вей. Благодарственное письмо от коман-
дира мотострелковой бригады, Марина 
Александровна вручила матери погибшего 
бойца, Татьяне Викторовне Завируха. 

Глава Агаповского сельского поселе-
ния Татьяна Митрохина присоединилась 
к словам поддержки и выразила свою 
скорбь и благодарность родителям за их 
сыновей.

Поделились опытом
На заседании координационного совета при 
администрации Сосновского муниципального 
района председатели первичных 
ветеранских организаций Рощинского и 
Есаульского поселений рассказали об опыте 
работы поддержки участников СВО и их 
семей.

С самого начала собы-
тий ветераны развернули 
деятельность по сбору ве-
щей, инструментов, медика-
ментов, продуктов питания. 
Позже стали вязать шерстя-
ные носки и варежки, плести 
маскировочные сети, спаса-
тельные браслеты, заливать 
окопные свечи.

Обратная связь помогает 
ориентироваться в солдат-
ских нуждах, ветераны опера-
тивно реагируют на запросы.

Ветеранская сила прояв-
ляется не только в том, что 
они ежедневно приходят в 
свои штабные помещения 
на работу, но активностью, 
подвижничеством привле-
кают к добрым делам одно-
сельчан — и взрослых и 
детей.

По словам Любови Коз-
ловой из Есаулки, у них 
стали постоянными встре-
чи с ребятишками. Бывают 
друг у друга в гостях, вместе 

пьют чай, трудятся, играют в 
старинные игры.

Галина Мясоедова из 
Рощино поддержала кол-
легу, дополнив ее рассказ 
подробностями о том, как 
у них встречают воинов-от-
пускников или перенесших 
ранение, как заботятся и ин-
тересуются их проблемами, 
предлагают помощь.

Галина Шихалева, руко-
водитель координационного 
совета, председатель рай-
онного собрания депутатов, 
поблагодарила председа-
телей и ветеранов-сельчан 
за патриотический настрой, 
выдержку и находчивость в 
трудной ситуации, за откро-
венные рассказы, тронув-
шие душу искренностью и 
глубиной. 

Пока мы едины — мы непобедимы!
В Шабуровском Доме культуры Каслинского района 
собрались участники локальных войн, родные 
участников специальной военной операции  
из Шабурово и Ларино. Пришли на вечер 
неравнодушные шабуровцы.

Председатель Совета вете-
ранов Александр Александрович 
Комлев поблагодарил собравших-
ся за память и проявленное уваже-
ние к тем, кто защищал интересы 
Родины за её пределами в период 
и после Великой Отечественной 
войны, кто защищает Родину в на-
стоящее время. Пожелал здоровья 
ветеранам-интернационалистам и 
мужества, доблести, веры в победу 
тем, кто сейчас на передовой СВО. 
Поблагодарил семьи за воспита-
ние настоящих мужчин, пожелал 
родным терпения, скорой победы, 
чтобы герои СВО вернулись домой 
живыми и здоровыми.

Добрыми словами вспомнил 
ушедшего из жизни генерал-пол-
ковника Востротина Валерия 
Александровича, Героя Советского 
Союза, нашего земляка, храброго 
командира 345 Гвардейского пол-
ка, воевавшего в Афганистане.

Председатель Совета депутатов 
Шабуровского поселения Светлана 
Александровна Миндагулова по-
желала родным участников СВО 
крепкого здоровья, веры, надежды 
и чаще получать пусть короткие ве-
сточки от мужей, сыновей и внуков. 
Отметила, что при любых испыта-
ниях, невзгодах общество должно 
сплотиться, объединиться, помогать 

тем, кто воюет, и поддерживать их 
семьи, ведь вместе легче выдер-
жать любую беду.

За время операции жители 
Шабуровского поселения активно 
участвовали в сборе средств и по-
дарков для бойцов и продолжают 
помогать своим воинам.

Вечером с благодарностью и 
добрыми пожеланиями ветеранам-
интернационалистам и родным 
участников СВО вручали цветы.

Участники вечера, стоя под ме-
лодию песни «Встанем» и звуки 
метронома почтили память всех 
погибших защитников Отечества.

Выходили из зала молча, мно-
гие со слезами на глазах и в то же 
время с добрыми тёплыми чувства-
ми благодарности и уважения вои-
нам, их семьям, особенно матерям 
и жёнам. Все благодарили органи-
заторов за добрую память, за про-
ведённую встречу. 

Тамара Комлева

«Мы хотим сплести победную сеть»
Волонтерам Копейска 
вручили Благодарности 
областного Совета 
ветеранов.

Вечерами в уютном небольшом 
цехе на проспекте Славы города Ко-
пейска тихо. Изредка доносятся го-
лоса, обсуждают дела на фронте. 
Работа не останавливается здесь с 
тех самых пор, как наши ребята, мо-
билизованные и контрактники, начали 
уходить в зону специальной военной 
операции.

Здесь плетут маскировочные 
сети, комплектуют армейские 
«души», собирают специальное бе-
льё для раненых бойцов, продукты, 
медикаменты, выполняют заказы 
военных бригад. Тут расположилась 
волонтерская группа «Все для Побе-
ды! Копейск».

Плетение маскировочных сетей 
— очень большая, полезная и значи-
мая работа. Занимаются плетением в 
основном местные жители, но к ним 
на подмогу приезжают ветераны–во-
лонтеры: «Добровольцы» из поселка 
2-й участок и члены Всероссийского 

общественного движения «Волонтёры 
за здоровый образ жизни».

Кто-то часто приходит, кто-то реже, 
кто-то ограничивается одним разом. В 
этой дружной команде есть женщины и 
мужчины, молодые и постарше. И все 
участники этой группы — молодцы!  Их 
энергии, с которой они сюда приходят 
и творят, можно позавидовать.

Куратор группы «Все для Побе-
ды! Копейск» Анастасия Макарова 

проводит обучение вновь пришед-
ших волонтеров, ведь плести сети 
можно различными способами под 
сезоны под названиями «осень», 
«зима», «грязный снег». Они отлича-
ются цветом и видами плетения.

После работы волонтеры вместе 
пьют чай, общаются и бывают до 
слез растроганы той благодарностью, 
которую слышат в свой адрес. Ведь 
их маскировочные сети буквально 

спасают наших ребят, позволяя им 
быть невидимыми для врагов.  

В гостях у группы побыва-
ли участники боевых действий в 
локальных войнах заместитель 
председателя областного Совета ве-
теранов Сергей Николаевич Седнев 
и представители местного отделения 
Всесоюзной организации «Боевое 
братство» Николай Владимирович 
Крюков и Анатолий Владимирович 
Просвирин. 

Волонтерам были вручены Бла-
годарственные письма и дипломы 
за проделанную работу. В конце ме-
роприятия организовали чаепитие. 
После таких встреч за чашкой чая 
просто вырастают крылья, на кото-
рых волонтеры буквально летят к 
своим рабочим местам.

Маршал Георгий Жуков говорил: 
«Тыл — это половина победы, даже 
больше». И пока все неравнодуш-
ные будут помогать и поддерживать 
бойцов здесь, им на передовой будет 
хоть немного, но все же легче. Наши 
ребята будут знать, что их любят и 
очень ждут домой с победой!

Наталья Николаевна Брынских

Концерт для семей участников спецоперации
Накануне Международного женского дня  
по инициативе областного Совета ветеранов в гарнизонном 
клубе 90-й гвардейской танковой Витебско-Новгородской 
дважды Краснознамённой дивизии состоялся становящийся 
уже традиционным концерт Государственного русского 
народного оркестра «Малахит» для ветеранов и членов семей 
участников специальной военной операции.

В начале концерта заместитель 
председателя областного Совета 
ветеранов полковник запаса Сер-

гей Николаевич Седнев поздравил 
собравшихся в зале членов семей 
военнослужащих и женщин Чебар-

куля и Чебаркульского района с на-
ступающим праздником, пожелал им 
крепкого здоровья, счастья, любви и 
исполнения всех надежд.

Прославленный коллектив орке-
стра «Малахит» кроме возможности 
насладиться его творчеством пода-
рил танкистам две гитары, чтобы они 
в промежутках между боями могли ис-
полнять песни вдали от своей малой 
родины.

10 лет назад, 18 марта 2014 
года скоропостижно ушёл 
из жизни Шабанов Геннадий 
Константинович.

Парень из Сибири, он нашёл на 
Урале вторую Родину. Окончил Магни-
тогорский индустриальный техникум, 
работал в Верхнеуральске инструкто-
ром райкома комсомола, затем его из-
брали вожаком комсомольцев района, 
а впоследствии — секретарем райкома 
КПСС. В 1990 году он заочно окончил 
Магнитогорский пединститут. 

В очень сложное время — в 1992 
году — Геннадия Константиновича на-
значают главой администрации Верхне-

уральска. Одно за другим закрывались 
предприятия города. Безработица, без-
денежье, пустые полки в магазинах. 
Сложно накормить детей в детсадах и 
школах. Нет райкома партии, куда ранее 
жители района шли с просьбами и про-
блемами, и весь народ пошёл в адми-
нистрацию. Геннадий Константинович 
сумел вселить в людей веру и надежду 
в лучшее. Люди верили в него, уважали 
и видели, как он старается помочь.

Г.К. Шабанов внёс значительный 
вклад в развитие социальной сферы 

и улучшение архитектурного облика 
города.

Геннадий Константинович любил 
общаться с молодёжью, постоянно бы-
вал в школах города.

А какой был виртуоз игры на ба-
яне! Многие жители города помнят 
Геннадия Константиновича на сцене 
Дома культуры, он сам пел хорошо и 
вдохновлял зрителей на задушевную 
песню. 

По инициативе Г.К. Шабанова были 
созданы Совет женщин, Совет ветера-

нов, клуб «Ветеран», который теперь 
носит его имя.

За свой труд Геннадий Константино-
вич награждён орденом «Знак Почета», 
медалями, Почётными грамотами. В 
2009 году ему присвоено звание «По-
чётный гражданин Верхнеуральского 
района».

Геннадий Константинович был чест-
ным, мудрым и талантливым

человеком. Память о нём навечно 
останется в истории нашего города и в 
сердцах тех, кто его знал.

Мария Малахова,
член Совета ветеранов 

Верхнеуральска

Память жива

«Её величество —  
трудовая династия»
Так называлось 
торжественное мероприятие, 
ставшее отправной 
точкой Года семьи для 
Орджоникидзевского совета 
ветеранов Магнитогорска.

Оно прошло в детской школе ис-
кусств «Камертон», и в его проведении 
совету ветеранов большую помощь 
оказала администрация района, глава 
которого Анна Викторовна Степанова, 
приветствуя трудовые династии, особо 
подчеркнула, что у них всегда особые 
отношения к качеству работы, ответ-
ственность не только за себя, но и за 
свою фамилию из поколения в поколе-
ние. 

Председатель совета ветеранов 
Юрий Николаевич Блуметич выразил 
надежду, что эти встречи с трудовыми 
династиями будут проводиться и впредь, 
ведь крепкие узы родных и любимых лю-
дей заслуживают большего внимания.

Металлурги, пожарные, медики, пять 
династий выходили на сцену, ведущая 
знакомила зал с каждой из них. Дина-

стия Левченко объединяет 14 человек, 
общий трудовой стаж около 400 лет. 
У них разные профессии: финансист, 
электрик, машинист завалочного крана, 
лаборант, инженер… Все были связаны 
с металлургическим комбинатом, моло-
дежь трудится и сейчас.

Преемственность поколений харак-
терна и для семьи Марышевых. Начало 
династии положила Софья Федотовна 
Шаломовских, проработав на ММК 30 
лет. Её дочь Роза Павловна Марышева, 
22 года в газовом хозяйстве, активистка 
по жизни. Династия состоит из семи че-
ловек, общий стаж 178 лет.

Семья Котовых также верна ПАО 
«ММК» на протяжении нескольких де-
сятков лет, ее начало положил токарь 
Михаил Кузьмич Котов. Из поколения в 
поколение здесь передается уважение к 
профессии металлурга. Игорь Котов тру-
дился горновым в доменном цехе, стаж 
27 лет. Нелегкую работу в этом цехе вы-
брали еще двое Котовых — третье по-
коление династии. Общий стаж 280 лет.

В профессии пожарных сложно найти 
случайных людей, это не просто работа - 

это призвание. На сцене чествовали се-
мью Ващук - Мининых. Глава династии 
Валентин Алексеевич первым стал по-
жарным, постепенно в пожарную часть 
№25 приходили работать его дочь, зять 
Александр Минин, который прошел путь 
до начальника отряда. Теперь здесь тру-
дятся младшие Минины, племянники. У 
всех есть звания, награды. Общий стаж 
— 156 лет.

Основу династии медиков из гор-
больницы № 1 положила Пелагея Се-
меновна Курбатова, продолжает ее дочь 
Валентина Евлампьевна Соколова, 
медсестра. Постепенно семья разраста-
лась: Грибановы, Котельниковы, Лями-
новы — все медики. Общий стаж около 
150 лет.

Все династии со своими удивитель-
ными судьбами, семейными традиция-
ми. Каждой семье Ю.Н. Блуметич вручил 
подарок от депутата ЗСО П.В. Шиляева. 
Для них «Камертон» подготовил музы-
кальные номера. Династии медиков и 
пожарных на сцене приветствовали их 
коллеги. 

Людмила Перескокова

Самое тёплое место на Земле
В рамках начавшегося Года семьи, в Совет ветеранов 
педагогического труда Каслинского района 
были приглашены будущие педагоги — студенты 
дошкольного факультета промышленно-гуманитарного 
техникума. А главными докладчиками стали учителя из 
педагогических династий, ведь тайны педагогического 
мастерства, тёплых семейных взаимоотношений всегда 
передавались по наследству.

Ольга Германовна Виногра-
дова, учитель математики школы 
№ 25, член педагогической ди-
настии Звероловлевых-Трифо-
новых. Основателем династии с 
первого сентября 1904 года была 
Звероловлева (Муравьёва) Ольга 
Александровна, пять поколений, 
25 учителей. Общий стаж этой 
династии составляет более 450 
лет. Ольга Германовна показала 
старинные фотографии своего 
рода, всех членов династии. По-
делилась воспоминаниями своей 
мамы — Трифоновой Марты Алек-
сандровны, и своими, как ученицы 
и дочери: Марта Александровна 
была для Оли не только мамой, но 
и первой учительницей. Училась 
она у неё в начальной школе и всю 
жизнь, как говорит: «наблюдала за 
ней, и училась, училась…».

Анна Александровна Яскина, 
заместитель директора Каслинской 
школы № 27, член династии Барха-
товых–Яскиных, рассказала о своей 
педагогической династии, о своей 
семье. Глава династии — Клавдия 
Николаевна Бархатова (Бычкова) 
начала работать учителем началь-
ных классов с 1939 года.

Анне Александровне посчаст-
ливилось всей семьёй участвовать 
в первом областном слёте педаго-
гических династий в 2008 году.

Каслинцы хорошо знают её 
родителей: папу — Александра 
Александровича, маму — Галину 
Николаевну Бархатовых. На слёте 
эта семья была награждена грамо-
тами: «Творческая педагогическая 
династия», «За преданность пе-
дагогической профессии», свиде-

тельством за участие в конкурсе 
творческих работ «Учительская 
семья». В этом же году династия 
Бархатовых награждена дипломом 
главы города Касли, как хранители 
семейных педагогических тради-
ций.

Рассказали о традициях своих 
семей студентки промышленно-гу-
манитарного техникума: Кобелёва 
Мария, Ефименко Ксения, На-
бокова Екатерина — победители 
различных конкурсов профессио-
нального мастерства.

Выступили и ветераны. За-
харова Нонна Анатольевна, про-
работавшая в школе № 24 более 
двадцати лет, Цепенникова Га-
лина Сергеевна, пятнадцать лет 
руководила Каслинским отделом 
образования, Аверина Галина 
Александровна, с которой Совет 
ветеранов тесно сотрудничает.

Старт Году семьи предоставили 
дать Лидии Андреевне Шевцовой, 
члену небольшой учительской ди-
настии — два поколения, общий 
стаж 83 года. Она рассказала о 
проекте сада Челябинской обще-
ственной организации «Русский 
культурный центр» «Хранитель 
каслинских семей», об историко-
краеведческом сборнике «Каслин-
ские династии».

Церемонию открытия Года се-
мьи составила и вела мероприятие 
Нина Аркадьевна Перескокова, за-
меститель председателя Совета 
ветеранов. В заключение она по-
желала: «Пусть для каждого из вас 
семья всегда будет самым тёплым 
местом на Земле!».

Л.А. Шевцова
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ВЕТЕРАН УРАЛА

� 18 марта отмечает день 
рождения Нина Николаевна 
Звездина, председатель Совета 
ветеранов Верхнеуральского рай-
она. 
� 20 марта — день рож-

дения Светланы Алексеевны 
Кисловой, председателя клуба 
матерей и вдов погибших защит-
ников Отечества.
� 22 марта празднует день 

рождения Валентин Алексан-
дрович Владимирцев, член 
президиума областного Совета 
ветеранов.
� 24 марта — день рожде-

ния  Александра Леонидовича 
Шаламова, почетного  председа-
теля Ленинского районного Сове-
та ветеранов Челябинска.
� 28 марта отмечает день 

рождения Минихат Гумарович 
Хамитов, председатель Кизиль-
ского районного Совета ветера-
нов.
� 30 марта — день рож-

дения Геннадия Федоровича 
Федорущенко, председателя Со-
вета ветеранов Ленинского райо-
на Челябинска.

Примите сердечные по-
здравления и пожелания 
крепкого здоровья, счастья 
и успехов!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Челябинская 
Спартакиада стартовала
По сложившейся традиции очередная 
городская Спартакиада ветеранов 
открывается лыжными гонками. 

Не стала исключением и 23-я Спартакиада. На тор-
жественном открытии, которое состоялось на муници-
пальной лыжной базе, с приветствием и поздравлением 
участников лыжных гонок выступили председатель го-
родского совета ветеранов спорта Алексей Русаков, 
начальник отдела управления по ФКиС администра-
ции Челябинска Наталья Подъяпольская, заместитель 
председателя городского Совета ветеранов Владимир 
Мурзин, главный судья соревнований Юрий Шушарин.

Соревнования лыжников проходили в солнечную 
прохладную погоду на хорошо подготовленных лыжных 
трассах. На старт трехкилометровой дистанции вышло 
99 мужчин, а на двухкилометровую дистанцию — 75 
женщин.

Командный зачёт уверенно выиграла команда Ме-
таллургического района (52 очка) — председатель со-
вета ветеранов спорта Пильщиков Валерий Иванович. 
Советский район отстал от победителя на 15 очков и 
впервые в городской Спартакиаде попали в призёры 
— председатель совета ветеранов спорта Соловьёва 
Нина Григорьевна. Третье место занял Курчатовский 
район (68 очков) — председатель совета ветеранов 
спорта Рязанова Людмила Борисовна.

— Молодцы металлурги и Советский район они 
выставили всех своих лучших лыжников. А вот Трак-
торозаводский, Калининский и Центральный районы 
не сумели собрать сильнейший состав. Командная 
борьба за победу и призовые места была бы более 
острой. Впереди у лыжников областная Спартакиада и 
Чемпионат России. Пожелаем им хорошо подготовить-
ся и достойно представить наш город, — говорит Юрий 
Шушарин.

Затем в зачёт 23-й городской Спартакиады во двор-
це спорта «Надежда» прошли лично-командные сорев-
нования по настольному теннису. Участники играли до 
двух побед из трёх партий. В командном зачёте первое 
место занял Центральный район. На втором месте Ка-
лининский район, на третьем — Курчатовский.

Не стареют душой 
и телом
В Верхнем Уфалее почетное 
право поднять флаг соревнований 
предоставили ветеранам

В рамках Спартакиады Отдела МВД России по 
Верхнеуфалейскому городскому округу, прошла лыж-
ная эстафета, в которой приняли участие не только 
действующие сотрудники, но и ветераны, ранее носив-
шие погоны.

В составе ветеранской команды свою физическую 
подготовку и волю к победе продемонстрировали Алек-
сандр Малышев, Андриан Захаров, Андрей Бурцев и 
Роман Ямалдинов.

В результате упорной борьбы команда ветеранов 
показала отличные результаты и заняла второе место.

Победителем в личном зачете стал ветеран МВД 
Андрей Бурцев, принимавший участие в соревновани-
ях на протяжении многих лет, второе место занял Ро-
ман Ямалдинов.

Победители соревнований получили заслуженные 
награды, а лидер ветеранской организации Александр 
Вешняков дополнительно вручил каждому ветерану 
денежные премии, учрежденные советом ветеранов 
ОМВД.

Озёрские ветераны вышли на лыжню
В Озёрске на стадионе «Труд» у залива озера Иртяш состоялись 
соревнования по лыжным гонкам в зачет 18-й городской 
Спартакиады «Здоровье» среди ветеранов труда и спорта.

Это был уже третий вид спартакиад-
ных соревнований, в нём приняло участие 
более 60 человек. Мужчины бежали 3 
км, женщины 2 км. Погода была велико-
лепная, тёплая, что в итоге сказалось на 
неплохих результатах. По итогам сорев-
нований была сформирована сборная 
команда лыжников для участия 14 марта 
2024 года в лыжных гонках 13-й Спартаки-

ады ветеранов труда спорта Челябинской 
области.

Ветераны выразили благодарность МБУ 
«Арена» за хорошо подготовленную лыж-
ную трассу и прокат лыжного инвентаря.

Алексей Корнеев,
председатель спортивной комиссии 

Совета ветеранов 
Озёрского городского округа

В Карабаше прошли 
соревнования, 
посвященные памяти 
Уральских лыжных 
батальонах, в которых 
приняли участие 
более ста спортсменов 
разных возрастов, 
от первоклашек до 
ветеранов. 

Осенью 1941 года в Челябин-
ске, Перми, Свердловске, Кургане 
и Златоусте сформировали от-
дельные лыжные батальоны, со-
бравшие более 50 тысяч человек. 
Новобранцами были спортсмены 
и охотники с Урала и из Сибири, 
а также матросы Тихоокеанского 
флота.

Сформированные лыжные ба-
тальоны быстро доказали свою 
эффективность. Мобильные и 
маневренные, хорошо замаски-

рованные, они могли неожиданно 
атаковать противника на уязвимых 
участках фронта и так же быстро 
уйти. Эти части были своего рода 
зимним спецназом Красной армии. 
Они сражались на самых сложных 
участках передовой, и смелостью, 
натиском и силой заслужили у нем-
цев прозвища «белые дьяволы», 
«снежные призраки» и «уральские 
демоны». Многие из них не верну-
лись с полей сражений. В память 
об этих бесстрашных воинах в Ка-
рабаше проходят лыжные соревно-
вания вот уже боле 20 лет.

В нынешнем году в этих сорев-
нованиях приняло участие около 
20 ветеранов. Им нужно было про-
бежать дистанцию в 2 километра.

Среди победителей облада-
телями кубка областного Совета 
ветеранов с вручением диплома 

лауреата лыжных соревнований 
стали Петр Назаров и Наталья 
Эндлер. Все участники соревнова-
ний получили памятные медали, 
а победители соревнований были 
награждены кубками городского 
спорткомитета и призами от совета 

ветеранов. Награды победителям и 
участникам соревнований вручила 
председатель городского совета 
ветеранов Т. Плетнинцева.

Л. Стоянова,
заместитель председателя 

городского Совета ветеранов

Памяти Уральских лыжных батальонов

Гости сыграли достойно
Совет ветеранов Аргаяшского 
района уже не один год организует 
турниры по хоккею в валенках. 
В нынешнем году хозяева 
пригласили участвовать 
в этих набирающих популярность 
соревнованиях соседей-
карабашцев. 

— Наш городской совет ветеранов отклик-
нулся и обратился за помощью к Олегу Кипри-
янову, имеющему большой опыт проведения 
спортивных мероприятий в округе, — расска-
зала руководитель ветеранской организации 
Карабаша Тамара Плетнинцева. — Довольно 
быстро команда из немолодых, но крепких 
мужчин была сформирована, провела пару 
тренировок и отправилась в село Дербишево, 
где в этом году проходил чемпионат Аргаяш-
ского района. Возглавил команду сам Олег 
Геннадьевич.

Карабашские ветераны спорта, несмотря на 
то, что впервые участвовали в таких хоккейных 
матчах, продемонстрировали старание и боль-
шую волю к победе. Отличились нападающие 
Анатолий Попов и Михаил Обухов, надежно за-
щищал ворота вратарь Радик Сафин. Видя та-
кое стремление играть на равных даже с очень 

опытными местными командами, карабашцев 
горячо поддерживали многие аргаяшцы. 

Команда из Карабаша заняла третье место в 
турнире и получила за это грамоту. Все члены 
команды были награждены медалями призеров.

Такой успех, надо думать, в следующие разы 
вдохновит участвовать в традиционном турни-

ре Аргаяшского района не только мужчин, но и 
женщин Карабаша из числа ветеранов спорта. 
Равняясь на мужчин, они, надев валенки, так 
же без боязни смогут посостязаться с женскими 
командами необычных хоккеистов из соседнего 
района.

Вячеслав Егоров

Встреча с искусством 
для каждого человека 
становится праздником, 
если это деяние пробуждает 
в нем особые эмоции, 
чувство сопричастности 
с происходящим. Такими 
событиями являются ставшие 
уже традиционными в 
Кыштымском городском 
округе «Ветеранские 
встречи». 

Челябинская областная филармония 
совместно с Советом ветеранов области 
в первый день весны подарила кыштым-
цам выступление прославленного фоль-
клорного коллектива «Цветень». 

«Цветень» — российский професси-
ональный фольклорный коллектив, ис-
полняющий русский фольклор в этно-поп 
стиле. Основан в 1999 году в Кургане. 
Создатель и художественный руково-
дитель, лауреат премии Правительства 
РФ «Душа России» Стаc Белинский. 
Основное направление — сохранение 
песенного наследия народов России, на-
циональной музыки в современном про-
фессиональном саунд-дизайне.

Пригласительные билеты в Концерт-
ный зал Дома культуры металлургов в 
тот день получили представители всех 
47 ветеранских организаций. Стар-
шее поколение на концерт пригласило 
с собой своих детей, внуков. Были и 
профессиональные зрители — участ-
ники городских фольклорных и хоровых 

коллективов. Своим приветственным 
словом концерт открыла Глава Кыш-
тымского городского округа Людмила 
Александровна Шеболаева. 

Кыштымцы знакомы с творчеством 
фольклорного ансамбля «Цветень» по 
его участию в фестивале-марафоне 
«Песни России», что в 2022 году привез-
ла в наш город сама Надежда Бабкина, 
кто-то видел выступление ансамбля на 
Бажовском фестивале или как участ-
ников шоу Андрея Малахова «Привет, 
Андрей» и «Песни от всей души» на те-
леканале «Россия». Что же впечатлило 
зрителя в этот раз? 

Это молодежный коллектив, в ко-
тором поют профессионалы. Они не 
просто поют, а играют каждую песню. 
Душевная композиция о том, как девуш-
ка выходит замуж, прощается со своими 
подружками, удалая и веселая коляда 
в исполнении артистов ансамбля, или 
«Колыбельная» которую поет с под-
держкой ансамбля стройная величавая 
солистка красивейшим высоким голо-
сом. Изумительно и прекрасно то, что 
хореография каждой музыкальной ком-
позиции на особинку. Например, танце-
вальный перепляс «Уточка» составляют 
определенные движения, традицион-
ные в танцевальной культуре западных 
районов России. Фольклорные концерт-
ные костюмы каждого артиста тоже 
отличались друг от друга. Вызвало ува-
жение и то, что все певцы хора являются 
солистами. Сложные узоры хороводов 
доносили до нас зрителей песенную 
культуры различных регионов России: 
Сибири, Зауралья и, что прозвучало 
совершенно к месту, знакомили с бело-
русской народной культурой. Народный 
коллектив «Цветень» порадовал живым 

и искренним общением со зрителем во 
все время выступления. Благодаря его 
создателю, художественному руководи-
телю и ведущему концерта энергичному 
и веселому Станиславу Григорьевичу 
Белинскому зрители чувствовали свою 
сопричастность, сопровождали все 
номера ритмичными аплодисмента-
ми, кричали «бис», подпевали неко-
торым песням, светили фонариками 
телефонов. В заключении концерта все 
участники ансамбля получили от благо-
дарных зрителей цветы 

Наши специалисты-хоровики отме-
тили особое качество подборки репер-
туара, настоящие народные костюмы, 
яркую сценографию, зажигательные 
танцевальные песни. Коллектив про-
делывает огромную работу по поиску, 
сохранению народной культуры, приви-
тию вкуса к фольклору современному 
зрителю. Благодарим наших дорогих 
артистов за концерт, всегда ждем с но-
вой программой. 

Л.А. Скороходова,
председатель Совета ветеранов 

управления культуры КГО

«Цветень» расцвел в марте

Первая встреча 
в новом центре общения
Первая встреча 
ветеранов Чебаркуля и 
Чебаркульского района в 
Центре общения граждан 
пожилого возраста была 
посвящена 8 Марта.

Татьяна Леонидовна Берсе-
нёва, руководитель центра, под-
готовила интересную программу 
для гостей. Воспитанники детской 
школы искусств Чебаркуля украси-
ли своим выступлением празднич-
ное мероприятие, после которого 

состоялось чаепитие и душевный 
разговор за чашкой чая. 

Женщины благодарили органи-
заторов прошедшего мероприятия 
и выразили единодушное мнение 
о том, что данный центр — ещё 
одна точка притяжения для жи-
телей старшего поколения, где 
можно будет скрасить свой досуг, 
чему-то поучиться, послушать 
подготовленные специалистами 
выступления на волнующие темы 
и многое другое.

Светлана Колодкина

вечер памяти поэта и музыканта
Местом общения уфалейских ветеранов является Центральная 
городская библиотека имени А.Г. Туркина. Здесь состоялся 
музыкально-поэтический вечер «Рябиновая грусть», 
посвященный 80-летию со дня рождения уфалейского поэта, 
автора и исполнителя песен Юрия Никитина.

Дочь поэта-музыканта Светлана 
Трапезникова поделились своими вос-
поминаниями, прочитала несколько 
стихотворений, посвященных отцу, и 
подарила библиотеке свой поэтиче-
ский сборник «Рюкзачок у сердца».

С теплотой отозвалась о челове-
ческих качествах и творчестве Юрия 
Никитина бывший начальник цеха 

культуры и спорта ОАО «Уфалейни-
кель» Надежда Фокина.

В завершение почитатели талан-
та Юрия Михайловича исполнили его 
самое известное произведение «Уфа-
лейский вальс», ставшее неофици-
альным гимном города, каждая строка 
которого знакома и дорога всем уфа-
лейцам.

Женский клуб 
приглашает 
друзей
В Троицкой татаро-
башкирской библиотеке 
имени Габдуллы Тукая 
состоялся праздник 
для ветеранов «Клуб 
приглашает друзей».

В этот день в честь 8 Марта и 
25-летия женского клуба «Сююм-
бике» гостями были вокальный 
ансамбль ветеранов «Тулпар» 
(руководитель Якупов Фарит 
Рахимжанович) и руководитель 
литературного объединения 
«Степь» Ческидова Татьяна Вла-
димировна. 

Прозвучали поздравления, 
песни и поэзия на татарском 
языке, а также танцевальные и 
музыкальные номера. Встреча 
получилась теплой и атмосфер-
ной, зарядила всех весенним на-
строением и позитивом.

Людмила Грубая
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

ПРАВОСЛАВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Дни особых молитв
� С 11 по 17 марта — Масленица. Эта седмица носит название 

сырной — верующие уже не едят мяса, разрешены молочные продук-
ты, яйца, рыба, люди по традиции пекут блины. В христианском смысле 
эта седмица посвящена примирению с ближними, подготовке к Велико-
му посту. В последний день масленичной недели (в этом году 17 марта) 
бывает Прощёное воскресение или Неделя Воспоминания Адамова из-
гнания. В этот день принято просить прощения у всех, кого мы обидели. 
Священники переодеваются из золотых одежд в чёрные — так и будет 
до конца поста, за исключением дней воскресных, субботних и празд-
ничных. 

Строгие недели
Первые четыре дня Великого 

поста (с 18 по 21 марта) по вече-
рам в храмах читают Великий По-
каянный канон Андрея Критского. 
Это замечательное произведение 
пересказывает много историй из 
Библии. Каждый пример предла-
гается человеку примерить к сво-
ей душе и покаяться.
� Первый воскресный 

день поста (24 марта) — Неделя 
Торжества Православия. Седь-
мой Вселенский собор закрепил 
православное вероучение, окон-
чательно отвергнув ересь иконо-
борчества. 
� Второй воскресный день 

поста (31 марта) — Неделя свя-
тителя Григория Паламы. Гри-
горий оставил учение о великом 
чуде — Нетварном Божественном 
Свете, который постигается при 
особом аскетическом труде — не-
престанной и безмолвной умной 
молитве. 
� Третий воскресный день 

(7 апреля) — Неделя Крестопо-
клонная. На середину храма вы-
носится Распятие, и так оно будет 
стоять всю седмицу, напоминая нам 
о подвиге и страданиях Христа.
� Четвертый воскресный 

день поста (14 апреля) — Не-
деля преподобного Иоанна Ле-
ствичника. Этот святой создал 
книгу «Лествица» о лестнице от 
земли до Неба. Такая лестница 
снилась во сне праотцу Иакову. 
Ступенями же небесной лестницы 
в книге Иоанна Лествичника ста-
новятся победы над грехами, таки-
ми как гордость, уныние, леность, 
злословие, клевета и так далее.
� Пятый воскресный день 

поста (18 апреля) — Неделя пре-

подобной Марии Египетской. Мо-
лодая женщина жила в праздности 
и грехе до тех пор, пока однажды 
во время паломничества на Свя-
тую Землю не обнаружила, что не 
может переступить церковный по-
рог. Тогда она ушла в пустыню, где 
провела трудные, но подвижниче-
ские годы. С её житием неразрыв-
но связан и Великий Покаянный 
канон, который повторяется вече-
ром в среду накануне — всего он 
читается лишь дважды в году.
� Шестой воскресный день 

поста (25 апреля) — Неделя ваий 
или Вербное воскресенье. Вайи 
— это пальмовые ветви, на Руси 
их заменили ветками вербы, пер-
выми предвестниками весны. Хри-
ста встречал народ пальмовыми 
ветвями при входе в Иерусалим, 
как своего царя. Ещё бы, ведь Хри-
стос перед тем воскресил Лазаря. 
Как коротка оказалась людская 
память! Не пройдёт и пяти дней, 
а люди на площади будут кричать 
римскому чиновнику «Распни!» — 
указывая на Царя, Учителя, Спаси-
теля всего человечества.

Заканчивается та часть по-
ста, которая называется Че-
тыредесятницей. Начинается 
Страстная седмица. В Страстной 
Четверг вспоминается Тайная Ве-
черя, на которой Господом уста-
новлено Таинство Причастия. В 
Страстную Пятницу — Распятие 
Христа. В Великую Субботу — Его 
погребение и скорбь. Но мы в это 
время уже готовимся к празднику, 
освящаем куличи…
� 5 мая. Ударят в полночь 

колокола, настанет долгожданный 
воскресный день — Пасха Христо-
ва!

Из истории Великого поста 
Великий пост самый продолжи-

тельный из всех постов церковного 
года. Он длится 48 дней. Для хри-
стиан это главный многодневный 
пост, который установлен в честь 
памяти о сорокодневном посту Го-
спода Иисуса Христа в пустыне. 
Его целью является подготовка 
к празднованию Пасхи. Раньше в 
Церкви крестили на Пасху, и огла-

шенные готовились к этому событию сорок дней, молясь в храме, 
обучаясь основам веры и соблюдая пост. Остальные же христиане 
старались причаститься во время Святой Четыредесятницы.

выставка «Святые лики» 
1 марта в Государственном 
историческом музее Южного 
Урала прошло торжественное 
открытие выставки «Святые 
лики», посвященной  
феномену уральской иконы.  
В мероприятии принял участие 
и митрополит Челябинский  
и Миасский Алексий.

— Знаменательно, что выставка 
духовных произведений Урала от-
крывается накануне особого периода 
в жизни Церкви и каждого верующего 
человека — великого поста. Это вре-
мя, когда мы смотрим на свою душу, 
сердце, просим, чтобы Господь на-
правил нас на правильный путь. При-
косновение к высочайшей духовной 
традиции, которая отражена в иконо-
писи, может настроить человека на 
определённый лад, — отметил влады-
ка.

Правящий архиерей поделился с 
гостями выставки тем, что долгое вре-
мя он жил на Среднем Урале и был 
не понаслышке знаком с Невьянской 
иконой.

— Отрадно, что теперь и южно-
уральцы узнают об этом необычном 
искусстве. Благодарю вдохновителя 
и создателя «Дома Невьянской ико-
ны» Петра Савкина и его помощницу 
Наталью Прилепскую, которые ста-
ли хранителями уникального насле-
дия. Невьянская икона узнаваема, а в 
«Доме Невьянской иконы» она полу-
чила новое развитие. Познакомившись 
с экспонатами выставки, вы убеди-
тесь, что икона живая, — подчеркнул 
митрополит Алексий.

На выставке сотрудникам музея 
удалось собрать более ста экземпляров 
икон из разных музеев и частных кол-
лекций городов Урала, пяти частных 
коллекций, а также из действующих 
храмов Челябинска, Перми, Екатерин-
бурга, Невьянска, Нижнего Тагила и 
Кыштыма.

Центральное место в экспозиции 
занимает старинное богослужебное 

Евангелие XVIII века, предоставлен-
ное Музеем истории православия 
на Южном Урале. Самая древняя из 
выставочных экспонатов — ико-
на строгановской школы XVII века, 
привезенная из Перми. Украшением 
вернисажа стали Невьянская и Нижне-
тагильская икона. впечатляет богатая 
коллекция старообрядческих образов, 
отличительной особенностью которых 
является глубокий символизм, экс-
прессивность и яркий колорит.

Свято-Симеоновский кафедраль-
ный собор предоставил на экспозицию 
иконы старинного письма: апостола 
Иоанна Богослова середины XVIII 
века и образа Пресвятой Богородицы 
«всех скорбящих Радость» XIX века. 

Посетителей на входе встречает 
Распятие с предстоящими Богомате-

рью и Иоанном Богословом. Это экс-
понаты из Пермской области.

— Именно с Пермского края нача-
лось миссионерское просвещение Ура-
ла, — рассказала лектор музея Марья 
Аникина. — Ещё прежде промышлен-
ников в этот край пришли священни-
ки, учившие народ вере Христовой. 
Деревянные скульптуры Богоматери 
и святых были тогда очень распро-
странены. Что же касается уральской 
иконописи, то в ней сильны традиции 
московской школы XVII века.

выставка «Святые лики» в Го-
сударственном историческом музее 
Южного Урала будет работать до 12 
мая.

Пресс-служба  
Челябинской епархии 

Фото Сергея Коляскина


